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Более 190 млрд рублей  составляет сумма инвестиционных обязательств по концессиям в ЖКХ
Что происходит с рабочими профессиями в век высоких технологий? с. 9 Российские ученые активизируют 
сотрудничество с ИСО с.11 Коммунальщики столицы отметили профессиональный праздник с.12
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Юлия ПАВЛОВА

Пробел в нормативной 
документации по высотным 
зданиям будет заполнен

16-17 марта в Москве прошла науч-
но-практическая конференция «Совре-
менная эксплуатация высоток». С до-
кладом «Современное состояние и пу-
ти совершенствования норматив-
но-технического регулирования жиз-
ненного цикла высотных зданий» на 

форуме выступил директор Федераль-
ного центра нормирования, стандар-
тизации и технической оценки соот-
ветствия в строительстве» (ФАУ 
«ФЦС») Дмитрий МИХЕЕВ. По завер-
шении работы конференции глава 
ФЦС ответил на вопросы «СГ».
«СГ»: По словам проектировщиков, 
строительство здания большой вы-
сотности всегда сопряжено с непро-
стым процессом согласования. Что 
делается для того, чтобы изменить 
ситуацию и обеспечить при этом 
безопасность небоскребов?

Андрей МОСКАЛЕНКО

Государство поддержит 
строительство 
инфраструктурных объектов
В распоряжении «СГ» оказался утверж-
денный Минстроем России перечень 
объектов социальной и дорожной ин-
фраструктур, возводимых на участках 
комплексного освоения территорий 
(КОТ), финансирование которых бу-
дет осуществляться в этом году за счет 
средств федерального бюджета. На 
эти цели государством в рамках под-
программы «Стимулирование про-
грамм развития жилищного стро-
ительства субъектов РФ» федеральной 
целевой программы «Жилище» будет 
выделено в общей сложности 20 млрд 
рублей. На эти деньги в 33 регионах 
страны будут строиться 105 инфра-
структурных объектов: 71 соцуч-
реждение и 34 объекта дорожной ин-
фраструктуры (полный список будет 
опубликован на сайте «СГ»).

Будет профинансировано возведе-
ние 29 школ примерно на 23 тыс. уча-
щихся, 38 детских садов на более чем 9 
тыс. мест и 4 поликлиники, рассчитан-
ных приблизительно на 3 тыс. посеще-
ний в смену. Кроме того, будут реализо-
ваны проекты по созданию новых авто-
мобильных дорог протяженностью свы-
ше 114 км. 

Больше всего новых школ и детских 
садов появится в Краснодарском крае 
— сразу восемь (шесть школ на 5357 
учащихся и два дошкольных учрежде-
ния на 420 мест). А Белгородская об-
ласть оказалась в лидерах по проектам 
строительства новых дорог — здесь 
проложат свыше 33,7 км.  

Как отмечал ранее глава Минстроя 
России Михаил Мень, таким образом, 
всей необходимой инфраструктурой бу-
дет обеспечено около 6,36 млн кв. м жи-
лья в 66 крупнейших региональных про-
ектах жилищного строительства. 

Не только 
метры
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На высоте Дмитрий Михеев: Действительно, 
сложность проектирования связана с 
тем, что для строительства объекта вы-
ше 100 м приходилось разрабатывать и 
согласовывать специальные техниче-
ские условия (СТУ), что тормозило раз-
витие высотного строительства. Сегод-
ня ситуация изменилась: разработан-
ный ФАУ «ФЦС» свод правил в сфере 
строительства высотных зданий 4 фев-
раля вступил в силу. Новые требования 
к проектированию высоток позволят 
снизить вероятность проектных ошибок 
и обеспечат практическое выполнение 
требований «Технического регламента о 
безопасности зданий и сооружений».

Цитата  
в тему
НОВыЕ 
ТРЕБОВАНИя 
К ПРОЕКТИ
РОВАНИю 
ВыСОТОК 
позволят снизить 
вероятность 
проектных ошибок 

Андрей МОСКАЛЕНКО

П
о итогам 2016 года Национальное 
объединение застройщиков жи-
лья (НОЗА) впервые провело ран-
жирование российских застрой-
щиков по объемам сдачи жилья в 

эксплуатацию. Ранее российских стро-
ителей два года подряд «расставляли по 
местам» исключительно по объемам 
текущего строительства. Однако в НО-
ЗА этот показатель считали не вполне 
репрезентативным: у девелоперов в ра-
боте может находиться большой ме-
траж, они могут начинать все новые и 
новые проекты, но при этом ничего не 
завершать из-за финансовых или иных 
проблем. Поэтому рэнкинг по вводу 
жилья действительно представляется 
более объективным — ведь только так 
можно понять, сколько именно закон-
ченного «продукта» произвел тот или 
иной застройщик. 

Как сообщили «СГ» в НОЗА, при про-
ведении анализа в качестве исходной 
информации специалистами объедине-
ния были использованы данные проект-
ных деклараций объектов, изучены му-
ниципальные реестры выданных разре-
шений на ввод в эксплуатацию и более 
2,5 тыс. официальных сайтов застрой-
щиков. В общей сложности в выборку 
попали 2795 стройкомпаний, включен-
ных в Единый реестр застройщиков, 
чьими силами в стране в прошлом году в 
общей сложности было возведено свы-
ше 48,2 млн кв. м многоэтажного жилья. 
Запросы на сверку данных были направ-
лены всем застройщикам жилья. От-
кликнулись, правда, чуть больше 500 
основных игроков рынка. 

Важен результат
Российских застройщиков впервые 
ранжировали по фактическому  
вводу жилья
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было введено, 
по предварительным 
данным, в России 
в прошлом году. 
Из них 48,2 млн 
«квадратов» пришлось 
на долю застройщиков 
многоэтажек 

79,8
млн кв. м жилья
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МОДЕРНИЗИРОВАТЬ 
БУДЕМ
В Костромской области активизируется ра-
бота по модернизации котельных в рамках 
региональной программы «Энергосбереже-
ние и повышение энергетической эффек-
тивности». Если в прошлом году обновлено 
2 котельные, то в текущем запланировано 
провести капитальный ремонт 12 объектов в 
разных районах области. Всего в 2016- 2017 
годах на эти цели будет потрачено 86 млн 
рублей. Сумма складывается из средств 
областного и местных бюджетов в соотно-
шении 70 и 30%. По данным Департамента 
топливно-энергетического комплекса и 
ЖКХ, ежегодный экономический эффект 
составит 25,2 млн рублей, поскольку капре-
монт котельных повлечет за собой сниже-
ние объемов социальной поддержки и за-
трат на закупку привозного топлива.
   

ТЕПЛО  
ДЛЯ КРАСНОДАРА
Победителем конкурса на право разрабо-
тать новую схему теплоснабжения Красно-
дара до 2032 года стал московский Все-
российский теплотехнический институт. 
Разработанный проект должен быть в те-
чение 30 календарных дней размещен на 
официальном сайте муниципального об-
разования. В его обсуждении может при-
нять участие любой краснодарец. Затем, 
не позднее чем через 15 календарных дней 
с даты окончания представления замеча-
ний, будут проведены публичные слуша-
ния. Заключение о результатах публичных 
слушаний и протоколы с учетом поступив-
ших замечаний и предложений будут на-
правлены на утверждение в уполномочен-
ный федеральный орган. В соответствии с 
федеральным законом «О теплоснабже-
нии», генеральная схема снабжения Крас-
нодара теплом должна быть актуализиро-
вана. Делается это для улучшения работы 
системы.

КОРОТКО

НОВОСТИ

«СГ»: Что регламентируют эти документы?
Д.М.: Новый свод правил «Инженерные системы высотных 
зданий» распространяется на проектирование инженер-
ных систем вновь строящихся и реконструируемых обще-
ственных зданий высотой более 55 м и жилых зданий вы-
сотой более 75 м. Документ устанавливает правила проек-
тирования инженерных систем высотных зданий, которые 
позволят обеспечить комплексную безопасность зданий, 
повысить их энергоэффективность и сократить расход не-
возобновляемых ресурсов при строительстве и эксплуата-
ции. Ранее, в конце 2016 года, Минстроем России был 
утвержден свод правил «Здания и комплексы высотные. 
Правила проектирования». Этим документом определены 
правила проектирования высотных зданий, включая тре-
бования к объемно-планировочным и конструктивным 
решениям, инженерным системам, энергоэффективности, 
соблюдению санитарно-гигиенических условий, меропри-
ятиям по комплексной безопасности высотных зданий и 
комплексов и др.
«СГ»: Что планируется сделать в 2017 году?
Д.М.: ФАУ «ФЦС» выявило часто повторяющиеся в СТУ 
требования безопасности, отсутствующие в действующих 
нормативных документах. Наиболее востребованными яв-
ляются нормы по расчету ветровых и снеговых нагрузок, 
по разработке методик расчета сценариев аварийных си-
туаций и обеспечению устойчивости к прогрессирующему 
обрушению зданий и сооружений, а также нормы по про-
тивопожарным требованиям, которые бы улучшили дей-
ствующие нормативные документы. В соответствии с мо-
ниторингом действующего технического регулирования в 
стране, на 2017 год ФАУ «ФЦС» запланировало разработку 
сводов правил, введение в действие которых сведет к ми-
нимуму разработку СТУ: СП «Предотвращение прогресси-
рующего обрушения конструкций зданий и сооружений. 
Правила проектирования»; СП «Здания и комплексы вы-
сотные. Требования пожарной безопасности»; СП «Здания 
и сооружения, подверженные динамическим воздействи-
ям. Правила проектирования» и др. Помимо этого, с 2015 
года каждый год ФАУ «ФЦС» выпускает методические по-
собия для разъяснения проектировщикам особенностей 
проектирования различных видов зданий и сооружений 
по тем или иным сводам правил, так как нередки случаи, 
когда СТУ возникают вследствие недостаточной грамот-
ности проектировщиков. На 2017 год запланировано  вы-
пустить 40 таких пособий.

Оксана САМБОРСКАЯ

В Зарядье идут подготовительные работы 
Парк «Зарядье» — один из главных столичных проектов по 
развитию общественных пространств, открыть его планиру-
ется ко Дню города в 2017 году. Сейчас на объекте продолжа-
ются строительные и подготовительные работы. На прошлой 
неделе начались акустические испытания строящегося в За-
рядье концертного зала. Для этого заказаны специальные 
куклы и кресла от японского производителя, которые поме-
щаются в модели зала, построенной в масштабе 1:10. В зале 
создается вакуум, и затем помещение заполняется жидким 
азотом. В куклах устанавливаются микрофоны, звук с кото-
рых при помощи специального оборудования оценивают 
акустические эксперты. По итогам испытаний они предоста-
вят отчет, в котором будут содержаться рекомендации по от-
делке и оборудованию концертного зала. В настоящем зале 
сейчас продолжаются монолитные работы, которые планиру-
ется завершить до конца месяца. Открытие зала состоится в 
первом квартале 2018 года.

Появилось и понимание, как будут выглядеть некото-
рые павильоны парка «Зарядье».  Москомархитектура ут-
вердила дизайн ледяной пещеры. Искусственный «ледник» 
займет площадь в 220 кв. м. Он расположится в отдельном 
павильоне в северной части парка. Внутри пещеры устроят 
тоннели с арками и колоннами, покрытыми инеем. Темпе-
ратура воздуха в тоннелях будет поддерживаться в диапа-
зоне от -5 до -12 градусов. Чтобы гости не замерзли, на 
входе им предложат облачиться в «папанинскую» одежду 
— теплые комбинезоны на застежках, названные так в 
честь покорителя Арктики Ивана Папанина. В кубы про-
зрачного льда предполагается вмонтировать экраны, где 
будут показывать видео об образовании кристаллов, фазо-
вых переходах воды и различных формах существования 
льда в нашей природе. Рядом с пещерой разместят боль-
шой экран, где будут транслировать фильмы о природе 
льда. Пространство этого «аттракциона» будет очень похо-
же на реальные природные пещеры. 

Авторами проекта являются идеолог и комиссар Антар-
ктической биеннале Александр Пономарёв и мастерская 
Алексея Козыря. Интерьеры павильона разрабатывает ар-
хитектурное бюро Тимура Башкаева (AБTБ), ранее вы-
игравшее конкурс на концепцию внутренних помещений 
«Медиа-центра», «Ледяной пещеры» и «Заповедного по-
сольства». 

Сергей НИКОЛАЕВ

Банк упростил покупку новостроек в кредит
Один из активных участников ипотечного рынка — банк «Дель-
таКредит» — предложил новый продукт для покупателей квар-
тир в новостройках: «Ипотечные каникулы». Как рассказали 
«СГ» в пресс-службе кредитного учреждения, суть предложения 
заключается в том, что в первые один-два года (в зависимости 
от выбранной опции) клиент ежемесячно вносит только 50% 
платежа. В это время он может, например, жить в съемной квар-
тире, делать в ипотечном жилье ремонт или ждать, пока за-
стройщик сдаст дом. «Когда «каникулы» заканчиваются, клиент 
в течение нескольких лет вносит ежемесячный платеж и отло-
женные проценты, а затем — только ежемесячный платеж». 

Как уточнил «СГ» начальник управления маркетинга бан-

ка Алексей Лола, идею запуска нового продукта подали за-
стройщики — партнеры кредитного учреждения. «Перспек-
тива совмещать ипотечные платежи с платой за аренду квар-
тиры, к сожалению, останавливает многих потенциальных 
покупателей, особенно в сегменте доступного жилья, — пояс-
нил Лола. — Наши исследования подтвердили это, и мы сде-
лали специальное предложение для тех, кто опасается боль-
шой финансовой нагрузки на первом этапе обслуживания 
кредита. Если говорить о выгоде девелоперов, то мы сразу 
перечисляем застройщикам всю сумму покупки».

Цитата в тему
НА 2017 ГОД ФАУ «ФЦС» ЗАПЛАНИРОВАЛО РАЗРАБОТКУ 
РяДА СВОДОВ ПРАВИЛ, введение в действие которых сведет 
к минимуму разработку специальных технических условий

На высоте

Лед и медные трубы
Приглашение  
к разговору

Идея для заемщика

с.1

Владимир ЧЕРНОВ

29 марта 2017 года в отеле «Метро-
поль» состоится конференция «Состо-
яние российской экономики и ее вли-
яние на строительный комплекс Рос-
сии». Она проводится под эгидой Рос-
сийского союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП). Основным 
организатором мероприятия выступа-
ет группа КНАУФ. 

Конференция пройдет в формате 
панельных дискуссий. К участию в них 
приглашены руководители отраслевых 
союзов, строительных организаций и 
предприятий стройиндустрии из всех 
регионов России. В работе конферен-
ции примут участие президент РСПП 
Александр Шохин, совладелец компа-
нии, почетный консул России в Герма-
нии Николаус Кнауф и управляющий 
партнер международной группы КНА-
УФ Манфред Грундке,  представители 
отраслевых органов исполнительной 
власти, а также руководители компа-
ний и финансовых учреждений. При-
глашенные спикеры выскажутся по ак-
туальным проблемам развития и обсу-
дят необходимость реформ в отрасли. 
У участников конференции будет воз-
можность задать спикерам вопросы.

«Строительная газета», являющаяся 
информационным партнером конфе-
ренции, планирует подробно расска-
зать о работе конференции в ближай-
шем номере.

Справочно
 Банк «ДельтаКредит» занимает 5 место в стране по объемам 

выдачи ипотечных кредитов. В середине марта банк во второй 
раз за последнее время снизил ставки по займам, доведя 
минимальную ставку на покупку строящегося жилья до 10% 
(с учетом специальных предложений).
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НОВОСТИ

Это даже больше, чем было утверждено па-
спортом приоритетного проекта «Ипотека и 
арендное жилье» (5,5 млн «квадратов»). 

По его словам, выделенные средства будут 
направлены на субсидирование процентной 
ставки по кредитам на строительство комму-
нальной инфраструктуры, а также в качестве 
прямых субсидий на социальную и вну-
триквартальную транспортную инфраструк-
туры.

«В большинстве регионов страны в сло-
жившихся экономических условиях заклады-
вать стоимость инфраструктуры в цену ква-
дратного метра не представляется возмож-
ным, — подчеркнул министр. — И обеспече-
ние инфраструктурой новых земельных 
участков позволит увеличить объем ввода 
жилья, а также создать комфортную среду 
проживания».

Стоит также напомнить, что, по итогам 
2016 года, Минстрой России в три раза пере-
выполнил план по целевым показателям под-
программы «Стимулирование программ раз-
вития жилищного строительства субъектов 
РФ» ФЦП «Жилище». В частности, министер-
ство направило в регионы 4,342 млрд бюд-
жетных рублей. Средства были распределены 
между 18 регионами. На них в микрорайонах 
массовой застройки было построено 16 до-
школьных и образовательных учреждений 
более чем на 5,5 тыс. мест, а также 88 км ав-
томобильных дорог. Это, в свою очередь, по-
зволило застройщикам вложить больше соб-
ственных капиталов в возведение непосред-
ственно домов. В результате, в рамках под-
программы в 2016 году в стране было постро-
ено 3,7 млн кв. м жилья при установленном 
показателе в 1,1 млн «квадратов».

Алексей ЩЕГЛОВ

Власти Тывы провалили программу расселения 
аварийки
Власти Республики Тывы фактически сорвали программу расселе-
ния аварийного жилья. Об этом на совещании в Новосибирске 
заявил глава Наблюдательного совета Фонда ЖКХ Сергей Степа-
шин. Сегодня уже ясно, что регион не сможет выполнить програм-
му по расселению аварийного жилья в установленные сроки, то 
есть, до 1 сентября 2017 года. 

Как напомнил Сергей Степашин, в аварийном жилье на терри-
тории Тывы проживали всего 7,3 тыс. человек. На данный момент 
не расселенными остаются 4,4 тыс. человек, аварийного жилья в 
Тыве осталось еще 61 тыс. кв. м. По сути, в республике так и не 
сумели наладить работу по расселению аварийки. За четыре года 
расселено менее 10% аварийного фонда, а до окончания програм-
мы осталось менее шести месяцев. На 2017 год заключено только 
25% контрактов.

Показательно, что из 22 новых домов, которые необходимо по-
строить в рамках программы, построен только один, на трех объ-
ектах работы ведутся, на остальных — приостановлены. Между 
тем, Тыва в 2016 году получила дополнительно 200 млн рублей из 
федерального бюджета на реализацию программы. Однако есть 
сомнения, что республиканские власти способны рационально 
использовать эти деньги. В конце прошлого года прокуратура за-
вершила проверку соблюдения законодательства при заключении 
договора строительного подряда на возведение жилья в рамках 
программы расселения аварийки между республиканским управ-
лением капстроительства и компанией «Град». Выяснилось, что 
подрядчик получил аванс на сумму в 169 млн рублей, но жилье так 
и не построил. Эти факты стали одной из причин отставки мини-
стра строительства республики Александра Свинцова.

Теперь не исключено, что тучи сгущаются и над головой главы 
Тывы Шолбана Кара-оола. Оправдываясь перед Сергеем Степаши-
ным за срыв программы расселения аварийного жилья, он заявил, 
что в нынешних финансовых условиях обещать что-либо трудно. 
Но поклялся приложить все усилия, чтобы справиться с этой зада-
чей до конца года. Однако все может разрешиться гораздо раньше. 
Ведь уже 5 мая глава Тывы должен приехать в Москву на встречу с 
президентом Владимиром Путиным и доложить ему о социаль-
но-экономической обстановке в республике.

Сергей НИКОЛАЕВ

АИЖК профинансирует 
строительство квартир для 
судостроителей
Агентство ипотечного жилищного 
кредитования (АИЖК) и компания 
«Роснефтегаз» подписали договор за-
йма на финансирование строитель-
ства жилья для сотрудников судостро-
ительного комплекса (ССК) «Звезда» 
и инжинирингового центра на терри-
тории опережающего развития Боль-
шой Камень в Приморском крае. Об 
этом «СГ» сообщили в пресс-службе 
агентства, отметив, что сумма финан-
сирования была увеличена по сравне-
нию с предварительными договорен-
ностями сторон.

Как рассказали в АИЖК, агентство 
предоставит «Роснефтегазу» заем в 
размере до 7,7 млрд рублей на срок до 
31 декабря 2038 года. Изначально 
предполагалось, что финансирование 
со стороны АИЖК составит 4,9 млрд 
рублей, однако в итоге сумма была 
увеличена по просьбе «Роснефтега-
за». В рамках проекта планируется 
строительство для сотрудников судо-
строительного комплекса 5700 квар-
тир общей площадью 283,5 тыс. кв. м. 
Реализация программы, которая рас-
считана на 2017-2022 годы, позволит 
обеспечить жильем более 14 тыс. че-
ловек.

Напомним, что ССК «Звезда» и ин-
жиниринговый центр строятся на ба-
зе Дальневосточного центра судостро-
ения и судоремонта консорциумом 
компаний «Роснефтегаз» и «Ро-
снефть», а также «Газпромбанка». По-

сле запуска ССК «Звезда» будет выпу-
скать различные суда и судовые кон-
струкции. Строительство верфи пред-
полагает возведение всех производ-
ственных объектов и объектов инфра-
структуры, а также внедрение новей-
ших производственных технологий.

В АИЖК отмечают, что комфорт-
ное и доступное жилье позволит при-
влечь в стратегический для Дальнего 
Востока проект высококвалифициро-
ванных специалистов со всей страны. 
Директор Института региональных 
проблем Дмитрий Журавлев, в свою 
очередь, отмечает, что Дальний Вос-
ток — один из ключевых регионов 
страны, и привлечение молодых про-
фессиональных кадров послужит сти-
мулом для его развития. «Сейчас во-
прос о жилье для сотрудников высо-
котехнологических промышленных 
производств контролируется на са-
мом высоком уровне, а участие в про-
екте АИЖК является своего рода га-
рантией того, что дома будут сданы, 
— считает Журавлев. — Все это дает 
надежду, во-первых, на решение жи-
лищных проблем конкретных граж-
дан, а, во-вторых, безусловно, станет 
одной из важных вех на пути разви-
тия всего региона и судостроитель-
ной промышленности в целом».

Жить на «Звезде»

Не только метры

Тучи над Кызылом

с.1

Справочно
 Ранее в Минстрое России, который 

осуществляет координацию 
строительного процесса на ССК «Звезда», 
«СГ» сообщили, что процентная ставка по 
займу для «Роснефтегаза» составит 7,5% 
годовых.

Цитата  
в тему
РЕШЕНИЕ 
О ВыДЕЛЕНИИ 
ЕЖЕГОДНО (ВПЛОТь 
ДО 2020 ГОДА) 20 МЛРД 
РУБЛЕй на обеспечение 
необходимой 
инфраструктурой 
земельных участков, 
где реализуются проекты 
КОТ, было принято 
правительством России 
в прошлом году
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«Платон»  
мне друг?

Оксана САМБОРСКАЯ 

В Ульяновской области  
реализуется проект в сфере 
альтернативной энергетики
Строительство первого в стране ветропарка 
завершается на территории Ульяновской 
области. По словам губернатора региона 
Сергея Морозова, его открытие состоится 
во второй половине 2017 года. «Перед реги-
оном стоит амбициозная задача: к 2024 году 
довести объемы генерации возобновляемой 
электроэнергии до одной трети от всего 
объема потребления в области», — заявил 
Сергей Морозов в ходе пресс-конференции 
«Развитие альтернативной энергетики в 
России». По словам губернатора, реализа-
ция данного проекта даст возможность со-
здать в регионе принципиально новую эко-
номику и значительно увеличить количе-
ство рабочих мест. Проект в Ульяновской 
области реализует корпорация РОСНАНО 
при участии энергетической компании 
«Фортум» и ряда азиатских и европейских 
фирм.

Развитие альтернативной энергетики — 
общемировой тренд. По данным Междуна-
родного энергетического агентства, в 2015 
году общий объем электроэнергии, которая 

вырабатывается с помощью возобновля-
емых источников энергии, вырос на 1,2%. 
При этом, основную долю среди источников 
альтернативной энергии занимают солнеч-
ные батареи и наземные ветряные электро-
станции. «Россия обладает значительным 
ветропотенциалом и стоит на первом месте 
в мировом атласе ветра, — рассказал гене-

ральный директор Ассоциации инноваци-
онных регионов России (АИРР) Иван Федо-
тов. — Существующий ветропотенциал по-
зволяет генерировать 140 тыс. кВт/час в 
год». Проекты по развитию альтернативной 
энергетики вызывают растущий интерес со 
стороны инвесторов. По данным междуна-
родного аналитического агентства, суммар-
ное количество инвестиций в источники 
возобновляемой энергии в 2015 году соста-
вило 286 млрд долларов, из них на страны 
БРИКС пришлось 156 млрд долларов. 

Владимир ТЕН

Средства, взимаемые с грузовиков, пойдут 
на финансирование дорожных проектов
Строительство девяти региональных дорожных проектов 
планируется завершить на средства, собранные с помощью 
системы «Платон». Об этом заявил глава Росавтодора Роман 
Старовойт на встрече с депутатами Госдумы.

В частности, на завершение строительства Борского моста 
в Нижнем Новгороде, где в середине лета нынешнего года 
ожидается открытие движения для всех видов транспорта, 
будет направлено в общей сложности 3,6 млрд «платонов-
ских» рублей. В начале осени 2017 года планируется завер-
шить возведение Ворошиловского моста в Ростове-на-Дону 
(1,5 млрд рублей). Кроме того, продолжается строительство 
моста через Катунь в Республике Алтай (625 млн рублей), 
Гоголевского путепровода в Петрозаводске (600 млн рублей) 
и Фрунзенского моста в Самаре (930 млн рублей).

В 2019 году будет введен в эксплуатацию новый мост через 
Волгу в Дубне (500 млн рублей). Кроме того, к 2021 году 
должно завершиться строительство трех региональных про-
ектов в рамках государственно-частного партнерства, на ко-
торые также планируется выделить около 55 млрд рублей за 
счет сборов системы «Платон»: транспортный обход Хабаров-
ска, строительство Восточного обхода Перми с возведением 
моста через реку Чусовую, а также строительство моста через 
Обь в Новосибирске.

«За первый год работы системы «Платон» количество за-
регистрированных в ней грузовиков достигло 800 тыс. ма-
шин, — сообщил  Старовойт. — На сегодняшний день сборы 
в дорожный фонд страны от системы превысили 22 млрд ру-
блей. Эти средства направлены на ремонт самых проблемных 
дорог и аварийных мостов, восстановление которых без 
«Платона» было бы невозможно в ближайшее десятилетие».

Профильные 
инвестиции

Сергей НИКОЛАЕВ

В Смоленске создадут 
предприятие по выпуску 
стройматериалов
Предприятие по производству алюмини-
евого профиля различных типов с фи-
нишной обработкой анодированием по-
явится на территории индустриального 
парка «Феникс» в Смоленске. Об этом 
«СГ» сообщили в пресс-службе областно-
го правительства. Соответствующее со-
глашение между региональными властя-
ми и первым резидентом парка — компа-
нией «Алвидпроф» (группа компаний 
«Алвид») — было подписано в рамках 
прошедшего недавно в Сочи Российского 
инвестиционного форума.

По условиям соглашения, реализация 
инвестиционного проекта запланирова-
на на 2017-2021 годы. Объем вложений в 
производство алюминиевого профиля 
общестроительного назначения, а также 
профиля по индивидуальным чертежам 
заказчика составит 424 млн рублей.

Комментируя соглашение, губернатор 
Смоленской области Алексей Островский 
отметил, что власти региона связывают 
большие надежды с индустриальным пар-
ком «Феникс» и другой аналогичной пло-
щадкой — «Сафоново». «Мы приглашаем 
к сотрудничеству потенциальных инве-
сторов, которые при различных формах 
государственной поддержки будут разви-
вать свою деятельность на этих новых 
бизнес-площадках», — подчеркнул он.

Представитель инвестора Игорь Филя-
ев, в свою очередь, отметил, что это уже 
второй проект компании на территории 
Смоленской области. «Наше первое пред-
приятие работает очень эффективно, — 
рассказал топ-менеджер, — объем произ-
водства профиля на сегодняшний день 
составляет порядка 600 тонн в месяц».

Татьяна ТОРГАШОВА (Ярославль)

Работа по улучшению 
транспортной сети  
станет приоритетом
К 2025 году на территории ярославской обла-
сти должно быть отремонтировано свыше 
тысячи километров дорог местного и реги-
онального значений. Дальнейшее развитие 
получит федеральная трасса М-8 «Москва—
Архангельск», проходящая через ярославль. 
Будут построены два новых моста через Волгу 
— в ярославле и в соседнем городе Тутаеве. 

Большая работа предстоит ярославским 
дорожникам и в этом году. Как рассказал 
заместитель председателя правительства 
области Виталий Ткаченко, в числе важных 
мероприятий 2017 года — реконструкция 
автомобильного моста через реку Кото-

росль. Она оценивается в 595 млн рублей, 
и эти деньги предоставит федеральный 
бюджет. Нынешнее аварийное сооружение 
будет демонтировано, и на его месте смон-
тированы новые железобетонные кон-
струкции.

Мост через Которосль станет составной 
частью будущей Карабулинской развязки. 
Об этой развязке город мечтает последние 
15 лет, так как она поможет разгрузить Мо-
сковский проспект, который одновременно 
служит въездом в ярославль со стороны Мо-
сквы и дорогой, ведущей из густонаселен-
ных жилых районов в исторический центр 
областной столицы. По словам Виталия Тка-
ченко, сейчас прорабатываются вопросы 

финансирования этого дорогостоящего про-
екта. После завершения реконструкции упо-
мянутого моста начнется проектирование 
развязки.

Объем дорожного фонда ярославской об-
ласти в текущем году составляет 5,5 млрд 
рублей. Кроме этого, в регион поступят 
средства из федерального бюджета, так как 
область выиграла конкурс на включение в 
федеральную программу «Безопасные и ка-
чественные дороги». В результате, область 
получит 625 млн рублей, которые пойдут на 
ремонт ярославских улиц и основных подхо-
дов к городу по пяти направлениям. В це-
лом, запланировано отремонтировать 74 км 
улиц и 25 км подъездных путей.

Возьмутся за дороги

Попутный ветер

Свежие 
«сэндвичи»

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

Современная линия по изготовлению 
стеновых сэндвич-панелей готовится к 
запуску на предприятии «Изобуд-юг» в 
Волжском (Волгоградская область). Об-
щая стоимость проекта оценивается в 1,3 
млрд рублей. Начать производство пла-
нируется до конца 2017 года. Новая ли-
ния позволит наладить выпуск сэн-
двич-панелей, отвечающих современ-
ным экологическим и энергосберега-
ющим требованиям. Эта продукция весь-
ма востребована при строительстве тор-
говых комплексов, складов и других по-
мещений, где требуется поддерживать 
определенный температурный режим.

Сегодня одним из приоритетов долго-
срочной стратегии развития Волгоградской 
области является укрепление индустриаль-
ного потенциала  региона, привлечение 
частных и государственных средств в созда-
ние новых и модернизацию существующих 
производств. По итогам 2016 года, объем 
инвестиций в промышленность региона 
превысил 65 млрд  рублей. Сегодня пред-
приятия получают поддержку Минпромтор-
га России, Фонда развития промышленно-
сти, Российского экспортного центра: толь-
ко в 2016 году привлечено 1,5 млрд рублей. 
Впервые создан реги ональный фонд разви-
тия промышленности: в этом году более 
330 млн рублей пойдет на проекты малых и 
средних предприятий с высоким индустри-
альным потенциалом.
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Макет строящегося под Ульяновском ветропарка
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Но и этого оказалось вполне достаточно, учитывая, что на долю только 100 круп-
нейших застройщиков пришлось свыше 16,4 млн «квадратов».

Руководитель аппарата объединения Кирилл Холопик в беседе с обозревателем 
«СГ» рассказал о некоторых сложностях, с которыми пришлось столкнуться при 
формировании ТОП-100 (см. таблицу). По словам Холопика, строители, к примеру, 
по-разному указывают в проектной декларации площадь домов: одни — общую 
площадь, другие — площадь жилых помещений. «Нам пришлось вручную обеспечи-
вать единство данных», — сказал эксперт. К тому же, в России нет единого источни-
ка, из которого можно получать достоверные данные о дате ввода в эксплуатацию. 
Лишь немногие регионы и города в добровольном порядке публикуют такие ре-
естры. «Закон никого не обязывает это делать, приходится собирать информацию с 
сайтов застройщиков, на которых информация о вводе часто отображена некоррек-
тно, — сказал Холопик. — Требуется большая работа по сверке данных».

Что касается итогов 2016 года, то за это период ни одному российскому за-
стройщику не удалось ввести более одного миллиона квадратных метров жилья. 
Лидером рэнкинга с объемом ввода свыше 979 тыс. «квадратов» стал петербург-
ский холдинг Setl Group, объединяющий 17 компаний в трех регионах страны. 
При этом, фаворит всех предыдущих рэнкингов НОЗА по объемам текущего стро-
ительства  —  «Группа ЛСР» из Санкт-Петербурга — на сей раз оказалась на 2 ме-
сте, уступив пальму первенства землякам. Но, скорее всего, борьба за лидерство 
далеко не окончена. В последние годы у ЛСР идет постепенное увеличение объе-
мов строительства, в первую очередь, за счет вывода новых проектов в Москве. 
«Они уже довели объем текущего жилищного строительства до стабильных двух 
миллионов квадратных метров, — уточняют в НОЗА. — И это означает, что скоро 
годовой объем ввода у ЛСР выйдет на один миллион «квадратов» (годовой ввод, 
как правило, равен половине объема текущего строительства — «СГ»)». 

Впрочем, реальным лидером российского рынка является на сегодня группа 
компаний «ПИК», поглотившая прошлой осенью ведущего российского девелопе-
ра — ГК «Мортон». Компании находятся сейчас под единым руководством Сергея 
Гордеева. Вместе они «наработали» миллион квадратных метров уже по итогам 
2016 года. Однако первого места в рэнкинге ПИК не заняла. «Мы не стали объеди-
нять ПИК и «Мортон» в нынешнем исследовании, — объясняет Кирилл Холопик, 
— поскольку ввод жилья осуществляли две разные команды. Но это в последний 
раз, в рэнкинге 2017 года «Мортона» уже не будет».

И это не единственная ожидаемая в этом году знаковая «рокировка». Сейчас, к 
примеру, свое место в «десятке ввода» сохраняет санируемая под контролем госу-
дарства группа компаний «СУ-155» (7 место). Большинство объектов этого про-
блемного стройхолдинга достраивается при финансовой поддержке банка «Рос-
сийский капитал» (подробнее на с. 8). По мере их постепенного ввода в эксплу-
атацию этот застройщик будет терять свои позиции в рэнкинге, а его место среди 
лидеров займет другая компания.

Безусловно, поменяется в 2017 году и вся первая сотня. В этом «СГ» убедилась, 
проведя свой собственный сравнительный анализ — сопоставив данные ввода в 
2016 году с объемами текущего строительства (см. последние две колонки табли-
цы). «Выпасть» из ТОПа рискует, как минимум, половина, отличившихся по ито-
гам прошлого года. Многие из этих компаний по текущим показателям уже нахо-
дятся за пределами первой сотни, а некоторые «откатились» вниз даже на тысячи 
позиций. Кто «вступит в игру» вместо них — покажет время. 

Важен результат

М
ес

то

Компания

Введено 
жилья 

в 2016 г., 
кв. м

Регионы присутствия 

Строится 
на 1 марта 

2017 г., 
кв. м

Место

1 Setl Group 1 046 208 Санкт-Петербург,  Ленинградская и 
Калининградская области 1 599 568 2

2 Группа ЛСР 756 590 Москва, Санкт-Петербург,  Свердловская область 2 121 533 1
3 Абсолют 562 737 Москва, Московская область 407 125 26

4 ПИК 557 818 Москва, Московская, Ярославская, Калужская 
области, Краснодарский край 1 567 177 3

5 Эталон 519 317 Москва, Московская область, Санкт-Петербург 763 300 8
6 Мортон 506 022 Москва, Московская область, Санкт-Петербург 1 506 742 4

7 СУ-155 (санация) 398 842 Москва, Московская, Ивановская, Нижегородская 
Калининградская области, Санкт-Петербург 821 361 7

8 Самолет-
Девелопмент 382 990 Москва, Московская область, Санкт-Петербург 571 564 15

9 ФСК Лидер 313 974 Москва, Московская и Калужская области, Санкт-
Петербург 746 266 9

10 Интеко 295 007 Москва, Санкт-Петербург, Ростовская область 278 504 53
11 ЦДС 277 031 Санкт-Петербург,  Ленинградская область 452 540 20
12 НСИ 273 135 Краснодарский край 234 775 66
13 Авеста-Строй 260 365 Московская область 204 890 87
14 МИЦ 250 551 Москва, Московская область 605 395 13

15 Брусника 247 754 Московская, Тюменская, Свердловская и 
Новосибирская области, Югра  (ХМАО) 582 838 14

16 Кортрос 236 994 Москва, Санкт-Петербург, Ярославская и 
Свердловская области, Пермский край 249 981 59

17 ЮИТ 230 627 Москва, Московская, Ростовская и Свердловская 
области, Санкт-Петербург, Татарстан 390 181 29

18 Выбор 229 967 Воронежская область 379 441 31
19 ИСК Запад 203 834 Ульяновская и Волгоградская области 288 318 48

20 ЮгСтройИнвест 196 687 Ставропольский и Краснодарский края, 
Ростовская область 1 274 787 5

21 Томская ДСК 195 936 Томская область 157 984 126
22 Пионер 193 504 Москва, Санкт-Петербург  184 071 101

23 Seven Suns 
Development 188 774 Санкт-Петербург 169 386 108

24 ДСК 186 120 Воронежская область 631 204 12
25 ЖИК Казани 182 552 Татарстан 128 752 168
26 ТДСК 163 869 Тюменская область 207 732 84
27 Сувар холдинг 158 103 Татарстан 130 475 163

28 Саратовоблжил-
строй 157 284 Саратовская область 37 375 637

29 ПСК Дом 154 034 Тюменская область 15 226 1349

30 Девелопмент-Юг 152 923 Краснодарский и Пермский  края, Ростовская 
область 160 665 120

31 Тверской ДСК 152 593 Московская и Тверская области 336 351 36
32 ВКБ-Новостройки 145 111 Краснодарский край, Ростовская область 429 698 24

33 Полис Групп 144 883  
Ленинградская область 565 729 16

34 ОПИН ДГ 140 187 Московская область 113 216 197

35 Атомстройком-
плекс 140 019 Свердловская область 202 602 91

36 Центрстрой 136 175 Москва и Московская область 173 312 104
37 Granelle Group 132 027 Москва и Московская область 445 513 22
38 Тройка Рэд 126 520 Московская область 272 348 55
39 ДСК 123 231 Московская область 130 644 162
40 Унистрой 122 582 Татарстан, Самарская область 341 084 34
41 ОБД-Инвест 122 408 Краснодарский край 85 651 279
42 Bonava 122 113 Санкт-Петербург и   Ленинградская область 163 592 115
43 Единство 119 039 Рязанская область 525 205 18

44 Синара-
Девелопмент 118 667 Свердловская и Волгоградская области 107 264 217

45 Эксперт 117 434 Московская область 228 263 70

46 Sezar Group 116 646 Москва 218 458 77

47 Лидер Групп 116 116 Москва, Санкт-Петербург, Московская и 
Ленинградская области 1 088 575 6

48 ГВСУ Центр 115 972 Москва н/д н/д

49 Сибирский 
деловой союз 112 450 Кемеровская и Новосибирская области 92 126 251

50 Инстеп 112 076 Воронежская и Курская области 49 338 484
51 АСК 110 350 Краснодарский край 31 391 745
52 KASKAD Family 109 691 Московская область 94 263 239
53 БФА-Девелопмент 109 393 Санкт-Петербург 5 915 2161
54 Амонд 108 211 Самарская область 103 874 222
55 Инвест-Строй 107 539 Московская область н/д н/д
56 Комос-Строй 107 188 Удмуртия 204 661 88

57 ГАЛС-
Девелопмент 106 926 Москва 143 916 145

58 МонАрх 106 296 Москва, Ленинградская и Свердловская области 443 561 23
59 УСК Сибиряк 103 884 Красноярский край 163 516 116
60 Кировский ССК 103 336 Кировская область 203 532 90
61 Жилстрой-НН 101 977 Нижегородская область 106 681 219

62 Балтийская 
жемчужина 101 594 Санкт-Петербург 64 000 374

63 Термодом 97 272 Пензенская область, Мордовия 218 146 78
64 РКС Девелопмент 96 932 Пензенская область 53 569 453
65 Инград 96 552 Москва, Московская область 216 639 80
66 Ойкумена 96 456 Санкт-Петербург, Московская область 164 015 114
67 RBI 94 687 Санкт-Петербург, Ленинградская область 330 800 39
68 Шэлдом 90 784 Саратовская область 173 485 103
69 Гражданстрой 90 344 Смоленская область 58 764 404
70 ЖБК-1 89 640 Белгородская и Курская области 18 765 1168
71 Промстрой 89 520 Кемеровская область 189 164 100
72 ИСК Союз 89 252 Алтайский край, Новосибирская область 75 823 315
73 Орелстрой 88 809 Орловская область 138 525 151
74 Новый ДОН 87 863 Самарская область 232 907 68

75 А101 
Девелопмент 87 444 Москва 398 595 28

76 ЭНКО 86 654 Тюменская область 60 734 389
77 РосСтройИнвест 86 466 Санкт-Петербург, Ленинградская область 154 317 131
78 КСМ 86 117 Кировская область 112 738 202
79 Арбан 85 308 Красноярский край 60 975 388
80 ТЭН 85 307 Свердловская область 122 985 175
81 Normann 82 462 Санкт-Петербург, Ленинградская область 292 199 45

82 КомСтрин 82 401 Московская и Свердловская области, 
Краснодарский край 274 385 54

83 КПД-Газстрой 81 087 Новосибирская область 96 581 232

84 Строительный 
трест 79 954 Санкт-Петербург,  Ленинградская и 

Калининградская области 41 959 566

85 Домкор 79 283 Татарстан 167 679 109
86 Донстрой 79 275 Москва 561 267 17
87 ИСК Алгоритм 78 412 Алтайский край 42 008 564
88 КГИС 77 422 Краснодарский край 195 857 96
89 Стройбетон 77 132 Омская область 9 000 1827
90 Стрижи 77 033 Новосибирская область 195 378 97
91 Кронверк 76 623 Саратовская область 125 340 171

92 Петрострой 76 250 Санкт-Петербург, Ленинградская область, 
Пермский край 415 234 25

93 Оренбургстрой 75 655 Оренбургская область 47 414 499

94 Трест 
Магнитострой 75 618 Челябинская и Свердловская области 123 870 174

95 ДК Древо 75 551 Самарская область 287 814 49
96 Домостроитель 75 036 Москва, Московская область 164 976 112
97 Метаприбор 75 032 Новосибирская область 163 047 117
98 ЧГС 73 367 Челябинская область 88 944 263

99 ЭКСПО-
Столичный 73 263 Тюменская область н/д н/д

100 Красстрой 72 978 Красноярский край 398 655 27

Источник: НОЗА, Единый реестр застройщиков (www.erzrf.ru)

с.1

ТОП-100 застройщиков по вводу жилья за 2016 год

Цитата в тему
В ТОП100 ПО ОБъЕМУ ВВОДА ЗА 2016 ГОД ВОШЛИ ЗАСТРОйщИКИ ИЗ 31 
РЕГИОНА. Больше всего среди них представлено застройщиков, зарегистрированных 
в Москве (25 компаний), Санкт-Петербурге (14), Краснодарском крае (7), Московской 
и Тюменской областях (по 5). При этом, в десятке лидеров не оказалось застройщиков 
из других регионов, кроме столичных. Из Москвы в ТОП-10 вошли семь застройщиков, 
из Санкт-Петербурга — три.
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П
овышение активности российских делегаций и 
определенный рост интереса  иностранных ин-
весторов к проектам в России — вот одна из 
тенденций, которой была отмечена недавняя 
международная выставка недвижимости MIPIM 

в Каннах. Свидетельством тому стало большое коли-
чество переговоров и встреч по поводу различных 
проектов в РФ, в том числе московских.

Москва традиционно привлекает внимание ино-
странных партнеров. В этом году наибольший инте-
рес вызвали проекты строительства коммерческой 
недвижимости в рамках транспортно-пересадочных 
узлов. Только в этом году город готов предложить на 
инвестиционных торгах около 20 проектов ТПУ. На 
конкурсные процедуры будет выставлен ряд крупных 
узлов на Московском центральном кольце, а также 
ряд проектов на строящейся Кожуховской линии ме-
тро, узел на станции метро «Нижегородская» и дру-
гие. По мнению экспертов, строительство новых 
транспортных артерий увеличивает капитализацию 
прилегающих территорий на 10-15%. 

Здесь же, в Каннах, свой проект ТПУ представила ки-
тайская корпорация  China Railway Construction 
Corporation (CRCC). Проект узла «Мичуринский про-
спект», который предусматривает строительство около 
40 тыс. кв. м жилой и коммерческой недвижимости, бу-
дет направлен на обсуждение архитекторов и на рассмо-
трение Градостроительно-земельной комиссии города.

Неожиданным для столичных властей стал возрос-
ший интерес инвесторов к строительству в Москве 
офисов и производственных площадей. «В последние 
годы девелоперы проявляли низкую заинтересован-
ность в строительстве офисных площадей, интересу-
ясь, в основном, высоколиквидными жилыми проек-
тами, поэтому нас удивил повышенный интерес к 
проектам офисной и производственной недвижимо-
сти, — рассказал заместитель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин. — Один из инвесторов предложил 
проект по строительству офисного центра площадью 
около 100 тыс. кв. м. В ближайшие месяцы мы прора-
ботаем это предложение, подберем возможный зе-
мельный участок под его размещение».

Со своей стороны, власти Москвы предложили круп-
нейшему швейцарскому производителю лифтов и эска-
латоров — компании Schindler — открыть производ-
ство в российской столице. С учетом объемов строи-
тельства недвижимости в городе, а также высоких 
темпов развития метро, продукция компании будет 
востребована. «Мы видим, как стремительно развива-
ется инфраструктура города, а новая программа рено-
вации жилья дает перспективы развития строитель-
ства в целом для отрасли», — прокомментировал пере-
говоры генеральный директор Schindler Томас Отерли.

Одним из знаковых проектов, представленных на 
выставке, стал тематический парк развлечений 
«Остров Мечты» в Нагатинской пойме. Этот парк дол-
жен стать крупнейшим крытым внесезонным парком 

развлечений в России. Общая площадь участка под 
застройку составляет около 100 га, а площадь объек-
тов парка — 264,3 тыс. кв. м. В парке будет десять те-
матических зон с разнообразными развлечениями для 
взрослых и детей. Также там появятся ландшафтный 
парк, концертный зал на 3,8 тыс. мест, кинотеатр с 24 
залами, гостиница, благоустроенная набережная с 
детской яхтенной школой, тематические рестораны и 
магазины. Ежегодно парк смогут посещать 18 млн че-
ловек. Проект оценивается в 1,5 млрд долларов и пол-
ностью финансируется за счет средств ГК «Регионы». 
Власти Москвы, со своей стороны, пообещали вло-
жить около 30 млрд рублей в строительство транс-
портной инфраструктуры на территории бывшего за-
вода ЗИЛ. Помимо строительства дорог и мостов (об-
щей протяженностью порядка 20 км), планируется 
возвести пешеходный переход от станции метро «Тех-
нопарк» к парку развлечений.

На выставке в Каннах широкой публике был пред-
ставлен и проект строительства на территории бывшего 
полиграфического комбината «Правда» в центре Мо-
сквы многофункционального квартала. По словам  пре-
зидента группы ПСН (инвестор проекта) Максима Гаси-
ева, в рамках проекта на территории площадью 9 га бу-
дут построены апартаменты и офисная недвижимость, а 
также необходимая социальная инфраструктура. 

При этом, здание полиграфического комбината из-
дательства и газеты «Правда», спроектированное в 
стиле конструктивизма архитектором Пантелеймо-
ном Голосовым, будет отреставрировано. Начало 
строительства запланировано на III квартал этого го-
да. Проект будет реализован в три очереди. Заверше-
ние строительства запланировано на 2021 год.

А экс-владелец девелоперской компании «Мортон» 
Александр Ручьев объявил в Каннах, что приступает к 
реализации первого проекта своей новой компании 
«Основа». Бизнесмен, в частности, планирует постро-
ить вторую очередь технопарка «Физтехпарк». По сло-
вам Ручьева,  на участке, прилегающем к первому 
корпусу технопарка, будет построено еще 130 тыс. кв. 
м второй очереди кластера. Стоимость нового строи-
тельства одного «квадрата» здесь он оценил в 60 тыс. 
рублей. Таким образом, его инвестиции в проект мо-
гут составить 7,8 млрд рублей.

Помимо презентаций проектов, на российском 
стенде был подписан ряд договоров. В частности, ГК 
«Пионер» заключила соглашение с британской сетью 
школ Brookes о строительстве школы в рамках проек-
та «Ботанический сад». В этой современной школе 
смогут учиться 800 детей. Открыть ее планируется 1 
сентября 2018 года.

Потепление в Каннах
Участники выставки MIPIM отметили рост интереса к российским проектам

Цитата в тему
ЗАМЕСТИТЕЛь МЭРА МОСКВы МАРАТ ХУСНУЛЛИН: 
«MIPIM и Канны к нам потеплели. После того, как были 
введены санкции, инвесторы относились к Москве 
настороженно, и мы, конечно, свое присутствие здесь 
сократили. Но в этом году мы четко видим, что интерес 
к России, к Москве усилился»

составляет 
ежегодный объем 
иностранных 
инвестиций 
в экономику 
Москвы

60
млрд долларов

Оксана САМБОРСКАЯ 

В Москве прошла  
выставка-ярмарка 
«Недвижимость от лидеров»
За последние несколько лет выставка стала 
одним из крупнейших мероприятий в сфере 
недвижимости — и по числу участников, и 
по числу посетителей. В этом году в ней при-
няли участие 189 застройщиков, агентств 
недвижимости и банков. Всего за четыре дня 
в ЦДХ, где была развернута экспозиция, по-
бывали более 22 тыс. посетителей. 

Традиционно обширной была и деловая 
программа. В рамках выставки прошло более 
50 деловых мероприятий, конференций, кру-
глых столов, семинаров и мастер-классов. По-

жалуй, больше всего участников рынка волно-
вали вопросы общего состояния рынка и по-
следние законодательные новации, в частно-
сти, поправки к ФЗ-214. Участники круглого 
стола «Рынок недвижимости в 2017 году: стоит 
ли бояться затоваривания и как с ним бороть-
ся?» пришли к выводу, что нынешняя ситуация 
на рынке недвижимости не похожа на кризисы 
1998 и 2008 годов, когда после резкого сниже-
ния цен рынок сравнительно быстро перехо-
дил в стадию активного роста. Эпоха дефицит-
ного рынка прошла, сегодня налицо переизбы-
ток предложения при ограниченном платеже-
способном спросе, а значит, быстро оживления 
ждать не приходится.

Ассоциация застройщиков Московской 
области совместно с областным Министер-
ством строительного комплекса провела кру-

глый стол «Жизнь с новым ФЗ-214. Права 
дольщиков и возможности застройщиков». 
Здесь главной темой стали новые требова-
ния к застройщикам: правила раскрытия 
информации, увеличение уставного капита-
ла, создание и работа механизма отчислений 
в Государственный компенсационный фонд 
долевого строительства. «Вступившие в силу 
изменения в 214-ФЗ диктуют новые правила 
игры на рынке жилой недвижимости, — зая-
вил начальник управления государственного 
контроля в области долевого строительства 
Министерства строительного комплекса Мо-
сковской области юрий Ковалев. — Поправ-
ки, безусловно, позволят обеспечить боль-
шую защиту граждан, участвующих в доле-
вом строительстве. Они направлены на уси-
ление контроля за деятельностью застрой-
щиков и, как результат, вытеснение с рынка 
компаний, имеющих ненадежную деловую 
репутацию». Однако, по словам Ковалева, 
принятые изменения требуют доработки, 

особенно в части уточнения требований к 
застройщикам, и такие изменения Москов-
ская область в настоящее время готовит.

По мнению директора по стратегическо-
му развитию ФСК «Лидер» Павла Брызгало-
ва, наибольшее влияние на отрасль может 
оказать ужесточение требований к финансо-
вой устойчивости застройщиков. «В ФЗ-214 
появилась статья о компенсационном фонде, 
но на сегодняшний день механизм деятель-
ности фонда до конца не проработан, — от-
метил он. — Если отчисления в фонд будут 
сопоставимы с размером отчислений в стра-
ховые компании, такие взносы будут посиль-
ны, если выше, то для многих застройщиков 
это станет серьезной нагрузкой, что может 
привести либо к удорожанию квадратного 
метра, либо к банкротству компании». Ранее 
представители Минстроя РФ неоднократно 
заявляли, что отчисления в компфонд не соз-
дадут дополнительной финансовой нагрузки 
на застройщиков. 

В ожидании роста

Заместитель мэра Москвы Марат Хуснуллин (в центре) у макета парка «Остров Мечты» на выставке MIPIM 2017
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Ольга ГРЕЧУХИНА  
(Консалтинговая группа «БАЗИС»)

Как защитить  
интересы подрядчика  
при государственных 
муниципальных закупках
В начале года вступили в силу поправки в 
федеральный закон №44-ФЗ от 5 апреля 
2013 года и сопутствующие подзаконные ак-
ты. Были внесены существенные изменения 
в процесс взаимодействия подрядчика и за-
казчика в рамках контрактной системы. В 
связи с этим, участники закупок стали обра-
щаться к юристам с вопросами, связанными 
как с исполнением государственных и муни-
ципальных контрактов, так и с защитой их 
прав.

Для того чтобы ответить на эти вопросы, 
Консалтинговая группа «БАЗИС» провела 
при поддержке «Строительной газеты» и На-
ционального объединения НОПРИЗ вебинар 
на тему «Эффективная правовая защита ин-
тересов подрядчика в рамках государствен-
ного муниципального заказа». Мероприятие 
вызвало большой интерес среди проекти-
ровщиков и изыскателей со всей страны, 
поскольку они достаточно часто становятся 
участниками закупок и исполнителями в 
рамках государственного заказа.

В качестве спикера на вебинаре выступил 
директор ЗАО «Ивановское региональное 
агентство конкурсов и аукционов» Кирилл 
Шамин. Основываясь на накопленном опы-
те и практике разрешения нестандартных 
споров, он рассказал участникам вебинара о 
том, как эффективно обжаловать результаты 
закупок в антимонопольном органе и при-
менить обеспечительные меры при оспари-
вании торгов в судебном порядке.

В ходе доклада спикер отметил, что при 
участии в закупках для государственных и 
муниципальных нужд важно предупреждать 
риски наступления не только граждан-
ско-правовой, но и уголовной ответственно-
сти, поскольку зачастую предпринимателя-
ми не учитывается ряд факторов, которые в 
дальнейшем могут привести к неприятным 
последствиям. В ходе проведения вебинара 
участникам была предоставлена информа-
ция о конкретных правовых механизмах ре-
шения наиболее распространенных проблем 
в рассматриваемой сфере.

Сегодня во взаимодействии заказчика и 
подрядчика есть множество тонкостей и ню-
ансов, рассказать о которых в рамках одного 
вебинара достаточно сложно. Поэтому в 
ближайшее время на основании запросов 
заинтересованных участников будет органи-
зован ряд специализированных мероприя-
тий, на которых можно будет подробнее уз-
нать о различных аспектах контрактной си-
стемы и сделать детализированный разбор 
отдельных ее элементов.

БИЗНЕС

Тонкости 
госзаказа

Справочно
 ЗАО «Ивановское региональное агентство 

конкурсов и аукционов» входит в состав 
аудиторско-консалтинговой группы «БАЗИС»  
и аккредитовано в качестве специализированной 
организации с июля 2008 года. С момента 
основания основным направлением 
деятельности агентства является подготовка  
и правовое сопровождение торгов для 
государственных, муниципальных органов 
власти, учреждений и коммерческих 
организаций, оказание квалифицированной 
юридической помощи участникам закупок.  
За десять лет агентство приобрело большой 
экспертный опыт и заняло прочные позиции  
в сфере государственных закупок на территории 
Ивановской и близлежащих областей, а также 
на рынке Москвы и Московской области.

Светлана СМИРНОВА (Санкт-Петербург) 

П
ринадлежащее вьетнамским инвесторам ООО 
«Центр АТР-Сайгон» собирается превратить за-
брошенное промышленное здание на Васи-
льевском острове в гостиницу. Речь идет о быв-
шей табачной фабрике имени Урицкого на 

Среднем проспекте, которая является выявленным 
объектом культурного наследия. Компания готова 
вложить в реализацию проекта почти 670 млн рублей 
и уже запросила у петербургских властей разрешение 
на передачу строения в концессию на 49 лет. Шесть из 
них уйдет на то, чтобы привести старинный особняк 
середины ХIХ века в порядок. 

По словам председателя городского Комитета по 
инвестициям Ирины Бабюк, общая площадь объекта, 
передаваемого под реконструкцию, составляет 
3,5 тыс. кв. м, площадь земельного участка — 1,5 тыс. 
«квадратов». Разработка проекта редевелопмента мо-
жет занять в общей сложности 27 месяцев. Еще лет 
шесть потребуется непосредственно на строительные 
работы. И уже после полного «перепрофилирования» 
здесь появится трехзвездочный отель с  номерным 

фондом не  менее 100 комнат.  Кроме того,  в планах 
концессионера открыть здесь еще и ресторан на 
100 мест. Для дальнейшей эксплуатации объекта ин-
вестор намерен привлечь в качестве партнера круп-
ного вьетнамского гостиничного оператора Eden 
Resort Phu Quoc.

Как отметила в беседе с корреспондентом «СГ» 
Ирина Бабюк, сотрудничество города с «Центр 
АТР-Сайгон» может стать первым, но не единствен-
ным опытом использования механизма концессии 
для реализации петербургских гостиничных проек-
тов. В преддверии Чемпионата мира по футболу в 
2018 году выяснилось, что в городе не хватает недоро-
гих гостиниц. И чтобы привлечь инвесторов к рекон-
струкции заброшенных исторических зданий в цен-
тре города для создания гостиничной инфраструкту-
ры, местные власти и предложили инвесторам новый 
механизм  сотрудничества — концессионное согла-
шение, предполагающий, что объект будет оставать-
ся в городской собственности на протяжении всего 
соглашения, а вся реконструкция проводится полно-
стью за счет инвестора. При эксплуатации объекта в 
бюджет Петербурга будут регулярно поступать кон-
цессионные платежи. Инвесторы же уменьшают за-
траты на начальном этапе реализации проекта, так 
как им не нужно предоставлять инвестиционный пла-
теж. Кроме того, значительный срок концессии дает 
возможность привлечь долгосрочное финансирова-
ние в проект. 

На днях администрация Северной столицы даже 
обнародовала примерный список объектов, которые 
могут быть переданы инвесторам под концессию. В 
него, помимо уже упомянутого здания дома на Сред-
нем проспекте, попали строения на набережной Мой-
ки, в Большом Казачьем переулке, на Вознесенском и 
Каменноостровском проспектах. В Смольном ожида-
ют, что заявки по ним поступят в самое ближайшее 
время. Определенный интерес к отельным концесси-
ям уже проявляет корейская компания Lotte.

Компания «Центр АТР-Сайгон» намерена 
построить отель в Петербурге

Вьетнамские звезды

Подробности
 Табачное производство закрылось на фабрике им. 

Урицкого в 1997 году. До 2012 года в здании находился 
колледж радиоэлектронного приборостроения.  
В 2014 году Комитет по государственному контролю, 
использованию и охране памятников Санкт-Петербурга 
передал объект в безвозмездное пользование 
городскому подразделению Главного следственного 
управления СК РФ. Однако в 2015 году ведомство 
отказалось от здания, и с тех пор оно пустует.  
В марте прошлого года здесь произошел пожар. 
Эксперты утверждают, что часть конструктивных 
элементов особняка утеряна, а само здание находится  
в аварийном состоянии.

Справочно
 Компания  

«Центр  
АТР-Сайгон», 
генеральным 
директором 
которой является 
г-н Ле Ву Динь, 
уже имеет свой 
бизнес в Санкт-
Петербурге.  
Ее совладельцы,  
по данным 
«СПАРК-
Интерфакс», 
связаны  
с инвесторами, 
занимающимися 
сетью вьетнамских 
ресторанов 
быстрого питания, 
вьетнамской 
медициной,  
а также торговлей 
медицинскими 
препаратами. 
Активы компании 
оцениваются  
в 752 млн рублей.
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Здание табачной фабрики им. Урицкого

Сергей НИКОЛАЕВ

Бизнесмен Александр Ручьев  
запустил новый бизнес
ГК «Основа» Александра Ручьева (бывшего владельца «Морто-
на») вышла на рынок управления инвестициями в коммерче-
скую недвижимость. Как сообщили «СГ» в пресс-службе хол-
динга, для развития нового бизнеса группа создала три закры-
тых паевых инвестиционных фонда (ЗПИФ) общим объемом 
4,5 млрд рублей, а также запустила платформу CREDO Capital. 
Предполагается, что «Основа» будет подбирать инвестиционно 
привлекательные объекты, заниматься эксплуатацией недви-
жимости и искать арендаторов, а инвесторы, физические и 
юридические лица, обладатели паев, смогут получать ежеме-
сячный доход от арендных платежей, который, по оценкам 
специалистов, составит до 12% годовых, плюс дополнительно 
зарабатывать за счет роста рыночной стоимости объектов.

В первые ЗПИФы «Основа» внесла объекты стрит-ритейла 
и небольшие торговые центры из собственных активов сово-
купной площадью более 60 тыс. кв. м. Паи сформированных 
ЗПИФов холдинг планирует начать реализовывать уже в апре-
ле этого года. Минимальный порог инвестирования составит 
900 тыс. рублей.

По словам Александра Ручьева, в дальнейшем группа плани-
рует наращивать объем коммерческой недвижимости и увели-
чивать количество ЗПИФов — до конца 2017 года совокупный 
объем фондов планируется увеличить до 7 млрд руб, а к концу 
2018 года довести его до 12 млрд руб. 

По мнению Ручьева, такие инвестиции в меньшей степени 
зависят от ситуации в экономике и банковской сфере и относи-
тельно надежны и безопасны. При этом доходность по ним вы-
ше, чем по банковским депозитам и от инвестиций в жилую 
недвижимость. Права собственности каждого инвестора защи-
щены законодательством в области паевых фондов, деятель-
ность которых поднадзорна ЦБ РФ.

Ваше инвестиционное CREDO
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Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА 

Ч
тобы привлечь внимание вла-
стей к своим проблемам, обма-
нутые дольщики порой вынуж-
дены прибегать к нетривиаль-
ным мерам. Так, к примеру, в 

прошлом году жители Ростова-на-До-
ну, потерпевшие от действий недобро-
совестных застройщиков, написали 
президенту России гигантское письмо 
общей площадью более десяти ква-
дратных метров. «Послание» размером 
2,5 на 4,3 м возымело действие — 
местные власти активизировали рабо-
ту по восстановлению прав частных 
соинвесторов («СГ» подробно расска-
зывала об этом). А в этом году «креа-
тивный» подход продемонстрировали 
покупатели квартир в краснодарском 
жилом комплексе (ЖК) «Анит-Сити», 
заказчиком которого ранее выступало 
ООО «Модуль-инвест». Правда, для на-
чала, как это принято, дольщики вдо-
воль намитинговались перед зданием 
краевой администрации, а в январе 
этого года даже объявили бессрочную 
голодовку. Руководство региона пообе-
щало тогда оперативно рассмотреть 
вопрос, но время шло, а ситуация не 
менялась. Тогда обманутые дольщики 
кубанской столицы обратились за по-
мощью к народной артистке РФ Татья-
не Васильевой. И актриса театра и ки-
но обратилась к губернатору Красно-

дарского края Вениамину  Кондратье-
ву  с просьбой оказать содействие в 
разрешение сложившейся ситуации. 

Возымело ли действие вмешатель-
ство популярной актрисы или сыграли 
свою роль иные обстоятельства, но, 
как стало известно «СГ», на днях с доль-
щиками «Анит-Сити» лично встретил-
ся краснодарский мэр Евгений Первы-
шов. Он рассказал о планах по завер-
шению строительства проблемного 
ЖК. Так, достраивать «заброшенные» 
дома будет уже новый подрядчик — 
ООО «СМУ-94». Эта компания, по заве-
рениям ее владельцев, располагает не-
обходимым опытом в сфере строитель-
ства и финансовыми ресурсами, и го-
това оперативно выйти на объект. Ей 
для этого осталось лишь завезти на 
стройплощадку необходимые материа-
лы и оборудование. Подрядчику отве-
ден испытательный срок — ровно ме-
сяц. За это время станет ясно, насколь-
ко реальны возможности «СМУ-94» по 
достройке ЖК. Краснодарский градо-
начальник пообещал лично следить за 
соблюдением графика строительных 
работ, вплоть до полной готовности и 
ввода объекта в эксплуатацию. Наблю-
дать за ходом строительства смогут и 
дольщики, для этого мэр поручил уста-
новить на объекте камеры видеона-
блюдения. 

В свою очередь, директор  
ООО «СМУ-94» Сергей Дьяченко уточ-

нил, что после проведенной оценки 
объема работ, необходимых для полно-
го завершения строительства, будут 
установлены следующие сроки ввода 
домов в эксплуатацию: для литеры «А» 
— октябрь 2017 года, а для литеры «Б» 
— май-июнь 2018 года.

Что касается «Модуль-инвеста», то, 
как стало известно «СГ», на основании 
коллективного заявления о неправо-
мерных действиях руководства этой 
компании полицией Краснодара воз-
буждено уголовное дело. В частности, 
заместитель прокурора города Кон-
стантин Ракитский рассказал, что в 
офисе компании уже проведены выем-
ки документов, и все материалы пере-
даны в краевое подразделение Главно-
го следственного управления ГУ МВД 
России. И сейчас, по словам заместите-
ля начальника отдела по расследова-
нию преступлений в сфере экономики 
этого ведомства Ольги Калугиной, 
проводится бухгалтерская экспертиза 
бумаг «Модуль-инвеста» и принимают-
ся новые заявления от потерпевших. 
«СГ» будет следить за развитием собы-
тий.

Справочно
 Возведение ЖК «Анит-Сити»  

на месте снесенной кондитерской 
фабрики «Анит» по улице Седина, 131, 
началось в 2009 году. С того момента 
сроки сдачи двух недостроенных 
корпусов ЖК неоднократно 
переносились. Последние годы 
заказчик строительства комплекса — 
ООО «Модуль-инвест» (руководитель  
Олег Георгизов) — особой активности 
по их достройке не проявлял. В итоге, 
свои квадратные метры ждут более 
200 дольщиков.

Татьяна Васильева

За краснодарских дольщиков 
вступилась известная актриса

Роль доброй феи
Алексей АНДРЕЕВ

Утвержден список объектов СУ-155, которые 
планируется сдать в 2017 году
Банк «Российский капитал» утвердил на днях адресную программу 
достройки объектов группы компаний «СУ-155» на 2017 год. По 
информации госбанка — санатора проблемного стройхолдинга, в 
текущем году будет завершено строительство 37 многоэтажных 
жилых домов, а также трех инженерных сетей, обеспечивающих их 
эксплуатацию. Список конкретных объектов с указанием сроков их 
ввода в эксплуатацию имеется в распоряжении «СГ» (см. таблицу). 
Графики производства работ будут дополнительно размещены на 
стройплощадках субподрядных организаций.

Как уточнили «СГ» в пресс-службе «Роскапа», всего на реализа-
цию программы по достройке объектов ГК «СУ-155» в 2017 году 
будет выделено 15 млрд рублей. При этом, в банке особо подчер-
кнули, что эти деньги будут направлены не только на жилые объек-
ты, намеченные к сдаче в этом году, но и на дома, находящиеся на 
низкой стадии строительства, которые планируется достроить в 
2018 году.

Напомним, в общей сложности у СУ-155 остались невыполнен-
ными обязательства перед почти 30 тыс. россиян в 14 регионах РФ. 
В результате, в декабре 2015 года в «наследство» «Российскому ка-
питалу» досталось 145 жилых объектов незавершенного строи-
тельств. Пятнадцать из них — в подмосковном Звенигороде — поз-
же были переданы другому застройщику. По итогам прошлого года, 
в стране было достроено 59 жилых домов — бывших объектов СУ-
155. Общее число дольщиков, получивших долгожданные квадрат-
ные метры, превысило 13 тыс. человек.

Адресная программа достройки объектов  
СУ-155 в 2017 году

Адрес объекта
Сроки 
окончания 
работ 

Ленинградская обл., мкр. «Янино-Восточный», корп. 1, 2, 3, 4 IV квартал 
Санкт-Петербург, район «Каменка», квартал 75А, корп. 3 III квартал 
Санкт-Петербург, район «Каменка», квартал 75А, корп. 2, 5, 6 IV квартал 
Калининградская область, ЖК «Новая Сельма», квартал 1, дом 2 II квартал 
Иваново, мкр. «Сухово-Дерябихинский», литер 1,  
корп. Б, 1,2 секции

II квартал 

Иваново, мкр. «Рождественский», литер 1 III квартал 
Иваново, мкр. «Рождественский», литер 2 IV квартал 
Иваново, ул. Парижской Коммуны, литер 2 IV квартал 
Иваново, ул. Рабфаковская, д. 38, 1, 2 секции II квартал 
Кострома, мкр. «Волжский берег», ул. Магистральная, литер 11 II квартал 
Ярославль, мкр. «1 Дядьково», литер 40, 43 II квартал 
Нижегородская область, г. Кстово, пер. Щитковый, мкр.10, корп 2 IV квартал
Калуга, ул. Заводская, 57, дом 5А III квартал 
Калужская область,  г. Обнинск, квартал 5 «Заовражье», дом 10 II квартал 
Тверь, мкр. «Мамулино-2», корп. 10, 5 секция IV квартал
Тверь, мкр. «Мамулино-3», поз. 1, 6 IV квартал
Тверь, ул. Луначарского, поз. 15 IV квартал
Тульская область, д. Нижняя Китаевка, корп. 1 II квартал 
Тула, IV Северо-восточный мкр., корп. 7, 11, 14 IV квартал
Москва, Фили-Давыдково, квартал 69, корп. 2 II квартал 
Московская область,  г. Домодедово, мкр «Южный», поз. пп 3-29 II квартал 
Московская область,  г. Домодедово, мкр «Южный», поз. пп 3-43 IV квартал
Московская область,  г. Домодедово, мкр «Южный»,  
квартал 4, поз. пп 4-4, 4-5, 4-5, 4-7 IV квартал
Московская область,  г. Красноармейск, мкр. «Южный», корп. 23А IV квартал
Московская область,  г. Одинцово, мкр. 8, корп. 2 (2 оч.),  
4, 27А (2 оч.) IV квартал

Строго по графику
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Подписные индексы:
 10929 - для индивидуальных подписчиков
 10930 - для предприятий и организаций

Подписные индексы:
 32010 – для индивидуальных подписчиков
 50092 – для предприятий и организаций

Подписные индексы:
 П2012 – для индивидуальных подписчиков
 П2011 – для предприятий и организаций

ПОДПИСКА — ГАРАНТИЯ ПОЛУЧЕНИЯ ВСЕХ НОМЕРОВ ГАЗЕТЫ

ПОДПИСКА

Подписку на 2017-2018 гг.  
можно оформить через РЕДАКЦИЮ.

Стоимость редакционной подписки:

на 1 месяц — 380 руб. 00 коп.
на полугодие — 2280 руб. 00 коп.

на год — 3900 руб. 00 коп.  
(экономия 15%)

Заполните заявку на сайте www.stroygaz.ru (раздел «Подписка»)
или отправьте ее в свободной форме  

по электронной почте stroygazet@gmail.com

ПОДПИСКУ  
С КУРЬЕРСКОЙ 
ДОСТАВКОЙ 

предлагаем 
оформить через 
«Урал-Пресс». 
Электронный 
подписной каталог 
и контакты всех 
представительств 
«Урал-Пресс» —  
на сайте  
www.ural-press.ru

Каталог российской прессы

Объединенный каталог «Пресса России»

Подписные издания Официальный 
каталог ФГУП «Почта России»

НА «СТРОИТЕЛЬНУЮ 
ГАЗЕТУ»

ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ РОССИИ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСНАЯ КАМПАНИЯ  

НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА
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Владимир ТЕН

Н
а минувшей неделе в Москве прошли отбо-
рочные состязания по блоку компетенций 
(навыкам и умениям, которыми обладает 
специалист, — «СГ») «Творчество и дизайн» 
по стандартам WorldSkills. Участие в них при-

няли более 400 человек из пятидесяти с лишним 
регионов. Отборочные состязания по другим на-
правлениям — «Обслуживание гражданского 
транспорта», «Сфера услуг», «Специалисты, занятые 
на промышленном производстве», «IT-технологии» 
и «Специалисты строительной сферы» — пройдут в 
Ульяновской и Московской областях, Хабаровском 
крае, Республиках Саха (якутия), Татарстан и Чува-
шия. А финал WorldSkills Russia пройдет с 16 по 19 
мая в Краснодаре. Главная задача этих соревнова-
ний — повысить качество профессионального обра-
зования и престиж высококвалифицированного 
труда представителей массовых профессий, в том 
числе строительных, сформировать позитивное от-
ношение к востребованным в экономике города 
специальностям. Он также способствует професси-
ональной ориентации молодежи и внедрению в си-
стему профобразования передовых мировых прак-
тик. О том, какие перемены происходят на рынке, и 
с какими вызовами сталкивается сегодня система 
среднего профессионального образования, корре-
спонденту «СГ» рассказал генеральный директор 
союза «Молодые профессионалы  (WorldSkills 
Russia)» Роберт УРАЗОВ.
«СГ»: От дорожных строителей мне часто прихо-
дилось слышать байки о виртуозах-грейдери-
стах, которые на своей огромной машине могли 
выровнять слой дорожной одежды с миллиме-
тровой точностью. Это такой собирательный об-
раз мастера своего дела. Но вдруг оказалось, что 
после оснащения грейдеров бортовыми компью-
терами и внедрения программы спутникового 
ориентирования виртуоз «дядя Вася» уже не вос-
требован. Что происходит сегодня с рабочими 
профессиями? Получается, что мастерство и 
многолетний опыт старых профессионалов боль-
ше не нужны? 
Роберт Уразов: С развитием технологий часть ком-
петенций, действительно, выпадает, но неизбежно 
появляются новые. Сейчас возникает больше задач, 
которые требуют навыка программирования. От 
специалиста требуется больше знаний и умений в 
области цифровых технологий. Например, в постро-
ении 3D-моделей, если мы говорим о работе того же 
грейдериста. Ему ныне требуется не столько мастер-
ство в ручном управлении грейдером или бульдозе-
ром, сколько умение работать с компьютером, зада-
вать ему нужную программу. 
«СГ»: Российская система среднего профессиональ-
ного образования готова к новым вызовам?
Р.У.: К сожалению, в целом она не соответствует со-
временным требованиям. Есть несколько моментов, 
на которые следует обратить внимание. Среднее 
профессиональное образование в своем традицион-
ном виде нацеливает на простой труд с минималь-
ной автоматизацией. Между тем, труд современно-
го рабочего намного сложнее. Если говорить о тре-
бованиях к новым специалистам, то в существую-
щей системе координат они находятся где-то между 
требованиями среднего (СПО) и высшего професси-
онального образования (ВПО). То есть, в СПО ощу-
щается недостаток инженерных навыков, а в ВПО 
налицо нехватка прикладных навыков. Сейчас сто-
ит задача это пространство заполнить. Найти те 
элементы, которые позволят из классических синих 
воротничков сделать сине-белых.
«СГ»: Но система образования достаточно инер-
ционна. И колледжи могут еще довольно долго 
готовить специалистов по традиционным про-
граммам.
Р.У.: Вопрос, насколько наша система подготовки 
кадров является восприимчивой по отношению к 
новациям в экономике, поскольку технологическая 
отсталость еще не преодолена. Наша промышлен-
ность, по оценкам экспертов, на 70% является ана-
логовой. Это означает, что элементов алгоритмиза-
ции и цифрового управления пока недостаточно, в 
процесс производства вовлечено слишком много 
работников, и производительность труда относи-
тельно невысока. 

КАДРЫ

Что происходит с рабочими профессиями  
в век высоких технологий

«СГ»: А не получится так, что мы будем готовить 
специалистов под передовые, но не существую-
щие еще в реальности производства? Насколько 
востребованы  будут такие работники, не будет 
ли им сложно найти работу?
Р.У.: Не думаю, что у них будут проблемы. Если мы 
говорим о вновь создающихся производствах, то это, 
как правило, заводы и фабрики, работающие на 
весьма солидном современном технологическом 
уровне. Кроме того, рынок, в том числе и строитель-
ный, в связи с разными обстоятельствами суще-
ственно сократился. Это усилило конкуренцию на 

рынке. Для руководителей предприятий и компаний 
строительного профиля вопрос оптимизации произ-
водства встал достаточно остро. И если раньше за 
счет большого количества заказов можно было обе-
спечить работой и неэффективные компании, то 
сейчас ситуация поменялась, и становятся востребо-
ванными новые методы проектирования, новые тех-
нологии, материалы, методы управления производ-
ством. Строительные компании под давлением суже-
ния рынка, возросшей конкуренции вынуждены вне-
дрять инновации, оптимизировать все процессы. 
Возросшая конкуренция также означает рост требо-
ваний к качеству строительства, соблюдению сро-
ков, а это, в свою очередь, повышает требования к 
работникам. То есть, отчетливо формируется запрос 
на персонал нового уровня.
«СГ»: Есть понимание, каким будет будущее рын-
ка труда, в том числе рабочих профессий? 
Р. У.: Мы ведем исследования FutyreSkills, то есть, 
изучаем проблему «соревнования» среди профессий 
будущего. Формируем некое техническое задание на 
образование рабочих в связи с развитием цифровой 
и роботизированной экономики. Кроме того, стара-
емся определить круг профессий, которые будут 
трансформироваться. Например, сейчас все шире 
распространяется автоматическая сварка, и предста-
вители этой профессии оказываются без работы. В 
этой ситуации умение сварщика держать руку так, 
чтобы она не дрожала, может быть востребовано в 
других сферах, в областях, связанных, например, с 
точной обработкой различных изделий.
«СГ»: Этот частный случай показывает, что совре-
менные технологии могут вытеснять человека из 
сферы производства. Как решать проблему со-
кращения числа рабочих мест в целом?
Р.У.: Смены технологического уклада происходят ре-
гулярно. Конечно, было движение луддитов, кото-
рые наломали дров, точнее, станков. Но это движе-
ние достаточно быстро сошло на нет после того, как 
появились новые виды занятости. Сейчас виды де-
ятельности, которые станут массовыми, пока не из-
вестны, их еще только предстоит найти. И здесь роль 
государства заключается в том, чтобы определить 
рынки труда и новые профессии, которым имеет 
смысл обучать граждан.

Справочно
 WorldSkills International (WSI) — международная некоммерческая ассоциация, 

основанная в 1953 году, целью которой является повышение статуса и 
стандартов профессиональной подготовки и квалификации, популяризация 
рабочих профессий через проведение соревнований. В деятельности 
организации принимают участие 76 стран. Проект проведения первого 
национального чемпионата WorldSkills Russia был одобрен наблюдательным 
советом Агентства стратегических инициатив (АСИ) в октябре 2011 года. В 2012 
году Россия вошла в состав организации. В 2016 году сборная России на 
чемпионате Европы в Швеции заняла первое место в общем зачете. Местом 
проведения очередного мирового первенства в 2019 году выбрана Казань.

Специалиста век недолог?

Участник национальной сборной WorldSkills Russia во время мирового чемпионата рабочих профессий WorldSkills Competition-2015 в Бразилии

Встреча президента России Владимира Путина с участниками 
сборной, победителями чемпионата EuroSkills-2016 

Роберт Уразов
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ИНФРАСТРУКТУРА

Антон МАСТРЕНКОВ

Н
а минувшей неделе на западе Мо-
сквы был введен в эксплуатацию 
новый участок Калининско-Солн-
цевской — «желтой» — линии 
метро, на котором расположены 

три новые станции: «Минская», «Ломо-
носовский проспект» и «Раменки». Стан-
ция «Минская» расположена на однои-
менной улице на пересечении с Киев-
ским направлением железной дороги, 
«Ломоносовский проспект» — в районе 
пересечения одноименного проспекта с 
Мичуринском проспектом, а «Раменки» 
— на пересечении Мичуринского про-
спекта и Винницкой улицы. Кроме того, 
на станции «Парк Победы» «желтой» ли-
нии был достроен и открыт второй ве-

стибюль. С открытием нового участка 
около 300 тыс. человек получили метро 
в шаговой доступности.

Ожидается, что запуск новых стан-
ций Калининско-Солнцевской линии 
существенно разгрузит юго-западный 
участок Сокольнической («красной») 
ветки и будет способствовать сниже-
нию интенсивности движения автомо-
бильного транспорта в этой части горо-
да. Фактически, в Москве появилась 
скоростная беспересадочная связь меж-
ду западными, юго-западными и цен-
тральными районами города.

Как рассказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат Хус-
нуллин, в настоящее время продолжа-
ются активные работы по строитель-

ству «желтой» линии. По планам сто-
личных властей, метро от станции «Ра-
менки» дойдет до станции «Рассказов-
ка» в Новой Москве. «На участке от 
станции «Раменки» до станции «Расска-
зовка» очень напряженный график ра-
боты, — сказал Марат Хуснуллин. — 
Фактически, надо добавлять еще 10 ты-
сяч строителей для того чтобы успеть 
сдать линию по намеченному графи-
ку». По словам заместителя мэра, ос-
новные строительные работы на этом 
участке планируется завершить до кон-
ца этого года, а пассажирское движение 
откроется уже в следующем.

На новом 15-километровом отрезке 
появится семь станций: «Мичуринский 
проспект», «Очаково», «Говорово», 
«Солнцево», «Боровское шоссе», «Ново-

переделкино» и «Рассказовка». Соору-
жение этого участка «желтой» линии 
позволит улучшить транспортное об-
служивание населения районов Рамен-
ки, Очаково-Матвеевское, Тропаре-
во-Никулино, Солнцево, Ново-Передел-
кино, а также поселений Московский и 
Внуковское общей численностью около 
600 тыс. человек.

Кроме того, запуск метро снизит за-
грузку Мичуринского проспекта и Бо-
ровского шоссе на 15-20%. Впослед-
ствии на этом участке будут построены 
три транспортно-пересадочных узла 
(ТПУ): «Озерная», «Терешково» и «Рас-
сказовка».

Ранее уже сообщалось о планах го-
родских властей соединить восточный 
— Калининский — участок «желтой» 
линии и строящийся западный — Солн-
цевский — через станции «Деловой 
центр» и «Третьяковская». К настояще-
му времени проработана трассировка 
центрального участка с тремя станция-
ми: «Плющиха», «Волхонка» и «Дорого-
миловская».

При этом глава столичного строй-
комплекса Марат Хуснуллин подчер-
кнул, что окончательное решение о сро-
ках строительства центрального участ-
ка Калининско-Солнцевской линии бу-
дет принято после 2019 года. «Это са-
мый сложный для строительства уча-
сток метро в Москве, — пояснил Хус-
нуллин. — Помимо того, что он прохо-
дит на очень большой глубине, трасси-
ровка линий проходит по плотно за-
строенной городской территории. Ме-
тростроители столкнутся здесь с необ-
ходимостью перекладки большого объ-
ема инженерных коммуникаций».

Справочно
 В текущем году в Москве должно быть 

завершено строительство 19 новых 
станций метро и более чем 42 км тоннелей. 
Планируется сдать в эксплуатацию участки 
Калининско-Солнцевской и Люблинско-
Дмитровской линий, открыть станцию 
метро «Ховрино» на Замоскворецкой 
линии, а также ввести в эксплуатацию 
первый участок Третьего пересадочного 
контура метро от станции «Деловой центр» 
до станции «Петровский парк».

157
млрд рублей
выделено в 2017 году из бюджета города 
на строительство метро

Зеленый свет  
«желтой» линии
В столице открыли сразу три  
новые станции метро

Светлана СМИРНОВА (Санкт-Петербург)

У Ленинградской области 
будет свой аэропорт
В Гатчинском районе Ленинградской об-
ласти на базе военного аэродрома «Си-
верский» будет построен новый аэро-
порт. Инвестиции в один из самых мас-
штабных в регионе проектов оценивают-
ся в 17 мдрд рублей. 

О том, что Ленобласть хочет иметь 
собственный аэродром, разговоры ве-
лись давно. Еще в 2014 году Минобороны 
России обратилось в областное прави-
тельство с просьбой рассмотреть вопрос 
о принятии в собственность региона пя-
ти аэродромов. Эксперты посоветовали 
областным властям выбрать аэродром 
«Сиверский» как наиболее подходящий 
для создания гражданской воздушной 
гавани. Объект находится в непосред-
ственной близости от Санкт-Петербурга, 
да и к тому же недалеко от аэродрома 
проходит федеральная автодорога 
«Псков» (часть маршрута Е-95). На аэро-
дроме есть две взлетно-посадочные поло-
сы длиной 2,3 км и 2,5 км. «Сиверский» 

способен принимать самолеты Ил-76, Ту-
134 и все более легкие модели, а также 
вертолеты всех типов.

До недавнего времени реализация 
проекта тормозилась из-за опасений, что 
новый аэропорт станет конкурентом 
«Пулкова». О недопустимости такого по-
ложения говорилось в авиационном со-
глашении между Петербургом и Леноб-
ластью, подписанном еще в 2009 году. 
Однако в новом руководстве области по-
считали, что негласный запрет на строи-
тельство аэропорта мешает социально- 
экономическому развитию региона. И 
некоторое время назад губернатор Алек-
сандр Дрозденко обратился в Федераль-
ную антимонопольную службу (ФАС) 

России с просьбой проверить соглашение 
2009 года на соответствие законодатель-
ству.  ФАС заключила, что оно не содер-
жит ограничений на строительство и 
развитие аэродромов, так как без прямо-
го сообщения с Москвой и без междуна-
родных рейсов новый аэропорт не станет 
конкурентом воздушной гавани Север-
ной столицы.

Уверен, что «Сиверский» не будет 
конкурировать с «Пулковом», и сам гу-
бернатор Ленобласти. По словам Дроз-
денко, здесь будет развиваться частная 
авиация, грузовые перевозки, перевоз-
ки специальных грузов и лоукостеры. 
«Мы хотим забрать самого бюджетного 
пассажира», — заявил он. 

Как стало известно «СГ», у проекта по 
созданию областной воздушной гавани 
уже есть инвесторы. Так, компания «Ев-
росиб» заявила о намерении  принять 
участие в реализации проекта. Будущий 
аэропорт расположится на площади 700 
га, из которых 40 га займет пассажирский 
терминал с автостоянкой, железнодорож-
ным перроном, аэровокзалом и привок-
зальной площадью. Еще 25 га предназна-
чены для грузового сектора, в который 
войдут грузовой терминал площадью 
67,5 тыс. кв м и парковки площадью 23 
тыс. «квадратов». В рамках проекта также 
планируется реконструировать дороги, 
связывающие аэродром с Киевским шос-
се, построить подъездные железнодорож-
ные пути от станции Сиверской до пасса-
жирского терминала (2,5 км). 

Предполагается, что реализация про-
екта будет разбита на несколько этапов. 
В первую очередь будет построен грузо-
вой хаб. Затем созданы условия для поле-
тов коммерческой авиации, прежде все-
го, частной. Срок реализации проекта — 
до 2021 года. 

В настоящее время будущий аэро-
порт проходит этап подготовительных 
юридических процедур, включающих 
передачу имущественного комплекса 
действующего военного аэродрома 
«Сиверский» из собственности Мини-
стерства обороны РФ в собственность 
Ленинградской области с последующей 
передачей инвестору. 

Заход на посадку

млрд рублей —
в такую сумму оцениваются 
инвестиции в создание нового 
аэропорта в Ленинградской области17
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Алексей ТОРБА

В 
следующем году Международ-
ный технический комитет ИСО 
ТК71 «Бетон, железобетон и 
преднапряженный железобетон» 
впервые соберется на свою еже-

годную сессию в Москве. О значении 
этого события для стандартизации в 
России свидетельствует тот факт, что 
половина утвержденных в прошлом го-
ду стандартов относятся к межгосудар-
ственным. О большой работе, которая 
предшествует сессии ИСО ТК71 в Мо-
скве, в интервью «Строительной газе-
те» рассказала международный эксперт, 
председатель российского «зеркально-
го» комитета ИСО ТК71, ведущий науч-
ный сотрудник НИИЖБ им. А. А. Гвоз-
дева АО «НИЦ «Строительство» Людми-
ла ЁЛШИНА.
«СГ»: Людмила Ивановна, как идет 
подготовка к заседанию ТК71 ИСО? 
Людмила Ёлшина: Впервые за время 
существования международного коми-
тета — с 1949 года — его пленарное за-
седание пройдет в России. Это стало 
возможным благодаря совместной сла-
женной работе ФАУ «Федеральный 
центр нормирования, стандартизации 
и технической оценки соответствия в 
строительстве» (ФАУ ФЦС), Федераль-
ного агентства по техническому регули-
рованию и метрологии (GOST R) и чле-
нов российского «зеркального» комите-
та  ТК71. Подготовка началась еще в 
сентябре 2015 года на XXI пленарном 
заседании в Сеуле (Корея). Секретариат 
комитета ANSI (American National 
Standards Institute), находящийся в Ва-
шингтоне, проявил большую заинтере-
сованность к российским стандартам  и 
сотрудничеству с GOST R. Пленарное 
заседание секретариата, а также заседа-
ния рабочих групп всех входящих в ко-
митет подкомитетов состоятся в мае 
2018 года в Москве. Предстоит серьез-
ная работа по организации технически 
оснащенных заседаний всех рабочих 
групп. Надо обеспечить активное уча-
стие российских специалистов в работе 
всех подкомитетов, внести предложе-
ния по формированию российских ad 
hоc (рабочих групп, создаваемых под 
специальное задание и распускаемых 
после его выполнения) и традиционных 
рабочих групп для разработки между-
народных стандартов и технических от-
четов. Руководить работой по подготов-
ке заседаний будут ТК465 и ФАУ ФЦС 
при непосредственном участии Рос-
стандарта и специалистов «зеркально-
го» комитета ТК71 «Бетон, железобетон 
и преднапряженный железобетон», се-
кретариат которого находится в НИ-
ИЖБ им. А. А. Гвоздева НИЦ «Строи-
тельство». «Зеркальный» комитет в на-
стоящее время формирует экспертные 
группы по при оритетным направлени-
ям в области проектирования, произ-
водства и эксплуатации бетонных и же-
лезобетонных конструкций, зданий и 
сооружений в соответствии со структу-
рой ИСО ТК71.
«СГ»: Как бы вы охарактеризовали 
состояние отечественной науки и 
производства бетона, бетонных и же-
лезобетонных конструкций и изде-
лий?
Л.Ё.: Несмотря на известные трудности, 
стараниями представителей советской 
научной школы строительной отрасли 
на всей территории постсоветского 
пространства, в том числе учеными НИ-
ИЖБ им. А. А. Гвоздева НИЦ «Строи-
тельство», были сохранены и развиты 
отдельные направления науки о бетоне. 
На них можно опереться для восстанов-
ления утраченных направлений и фор-
мирования актуальных на сегодняш-
ний момент направлений. Этим и зани-
мается в настоящее время сообщество 
специалистов, объединенных в ТК465 и 

вовлеченных в работу ТК71 «Бетон. Же-
лезобетон и преднапряженный железо-
бетон». Относительно производства 
сборного железобетона можно сказать, 
что, несмотря на огромные трудности, 
связанные с устаревшей производ-
ственной базой, отсутствием отече-
ственного оборудования, машин и ме-
ханизмов, оно все-таки развивается. 
Подтверждением тому является освое-
ние новых серий жилищного строи-
тельства. К сожалению, это характерно 
не для всех регионов России и не каса-
ется производства сборного железобе-
тона для промышленного строитель-
ства. Если говорить о монолитном до-
мостроении, то с ним ситуация лучше. 
Но по сравнению, к примеру, с южной 
Кореей или Китаем наше производство 
отстает по ряду показателей. 

МАТЕРИАЛЫ

Российские ученые готовы предложить национальные 
стандарты по бетону в качестве международных

В зеркале ИСО

О состоянии производства железобетона 
в нашей стране в определенной степени 
можно судить по реализации одного из 
проектов, руководителем части которого 
я сейчас являюсь. Представьте себе 
огромную стройку в Заполярье, располо-
женную на берегу крупнейшей реки. Там 
возводится промышленный объект на 
вечномерзлых грунтах. Проект этого 
важнейшего для нашей страны объекта 
разработан французскими проектиров-
щиками. Возводится он из немецкого 
цемента и шведского щебня. При этом 
используется не отечественное, а зару-
бежное оборудование — немецкие бето-
нонасосы и бельгийские краны. Модули 
размером с трехэтажный двухподъезд-
ный дом перевозятся с причала на стро-
ительную площадку с помощью датских 
сбалансированных многометровых авто-
платформ с дистанционно регулируемой 
высотой подъема. А исполнителем работ 
является интернациональный коллек-
тив, собранный с разных концов плане-
ты. Оптимизма прибавляет лишь то, что 
при реализации будущих проектов заказ-
чик стройки намерен воспользоваться 
опытом, накопленным в процессе со-
вместной работы с иностранными ком-
паниями, и ограничить, а возможно, и 
полностью исключить привлечение за-
рубежных корпораций к определенным 
видам работ с передачей выполнения 
этих объемов  российским компаниям. 
«СГ»: Какие перспективы открывают-
ся перед нашими учеными и произ-
водственниками в связи с принятым 
решением о взаимодействии ТК 465 с 
ИСО?
Л.Ё.: В течение последнего десятилетия 
ТК465 активно сотрудничает с Европей-
ским комитетом по стандартизации 
(CEN). В то же время, географическое 
положение России, большая часть кото-
рой находится на азиатской территории, 
требует развития торговых отношений и 
со странами азиатского региона и Тихоо-
кеанского бассейна. Протяженная грани-
ца с Китаем, который является массовым 
производителем и поставщиком стро-
ительных материалов на наш рынок, ста-
вит перед нашей страной объективную 
задачу активизации деятельности не 
только в региональной Европейской ор-
ганизации, но и в  Международной орга-
низации по стандартизации (ИСО).  

В этой связи наше участие в работе ИСО 
весьма оправдано. 
Наличие международных стандартов, 
разрабатываемых, в том числе, и в Рос-
сии, открывает дорогу на азиатский ры-
нок отечественным строительным мате-
риалам и технологиям, соответствую-
щим требованиям международных стан-
дартов. Как прописано в основополагаю-
щих документах ИСО, главная цель меж-
дународного стандарта — это устране-
ние барьеров в торговле. Иными слова-
ми, разрабатывая международные стан-
дарты, мы прокладываем путь на внеш-
ний рынок российским товарам, и по-
нятно, что тот, кто приходит на рынок 
первым, имеет максимальную прибыль. 
Именно поэтому идет достаточно жест-
кая конкурентная борьба на всех заседа-
ниях ТК71 между представителями юж-
ной Кореи и японии в этом комитете. 
Россия активно участвует в работе ТК71 с 
2015 года. До этого мы были его полно-
правными членами, но не входили ни в 
один подкомитет, что давало нам право 
голосовать только по общим вопросам, 
например, о президентстве той или иной 
персоны в комитете, но никак не по со-
держанию разрабатываемых в подкоми-
тетах международных стандартов.  
«СГ»: Начался ли анализ стандартов 
ИСО российскими специалистами в 
области бетона, железобетона и пред-
напряженного бетона? 
Л.Ё.: В настоящее время в НИЦ «Стро-
ительство» разрабатывается всеобъем-
лющая программа деятельности России 
в техническом комитете ИСО ТК71. Уже 
подготовлены технические задания, ча-
стью которых является анализ стандар-
тов ИСО в области бетона и железобето-
на в рамках настоящего комитета. Ча-
стично сформирован состав «зеркально-
го» комитета — аналогично структуре 
рабочих групп комитета ИСО в нем во-
семь подкомитетов. В ФАУ ФЦС решается 
вопрос финансирования первого этапа 
работ, что, мы надеемся, позволит полно-
стью укомплектовать состав комитета 
высокопрофессиональными сотрудника-
ми. Соответствующие результаты будут 
изложены в отчетах и опубликованы в 
научно-технических изданиях. 
«СГ»: Какие стандарты ИСО планиру-
ется разработать на базе российского 
опыта?
Л.Ё.: Пока круг этих стандартов не обо-
значен. В основе трех первых этапов упо-
мянутой программы лежит мониторинг 
и анализ уже существующих междуна-
родных стандартов ИСО, выявление со-
ответствия международных стандартов 
российским, их отличительные особен-
ности, определение направлений работы 
первостепенной важности. А уже затем 
будет определен перечень российских 
стандартов, которые в данный момент 
могут быть заявлены в качестве между-
народных стандартов, и начнется подго-
товка перечня международных стандар-
тов ИСО, которые будет разрабатывать 
«зеркальный» российский комитет ТК71. 
Эта работа емкая, продолжительная. Она 
требует привлечения узкопрофильных 
специалистов из всех регионов России. 
Пользуясь случаем, как председатель  
российского «зеркального» комитета 
ИСО ТК71, я приглашаю к участию в 
этой работе молодых ученых и аспиран-
тов со знанием английского или фран-
цузского языков. 

Справочно
 Сфера деятельности созданной в 1947 году Международной 

организации по стандартизации ИСО (International Organization 
for Standardization) охватывает  стандартизацию во всех 
областях, кроме электротехники и электроники. В 2017 году 
рабочими группами созданного в 2004 году Технического 
комитета по стандартизации ТК 465 «Строительство» во 
взаимодействия с ИСО планируется рассмотреть более 790 
международных документов.

Справочно
 В состав 

российского 
«зеркального» 
комитета ТК71 
войдут восемь 
подкомитетов: 
«Методы 
испытаний бетона», 
«Правила 
проектирования», 
«Сборный 
железобетон», 
«Эксплуатационные 
требования  
к железобетону», 
«Правила 
упрощенного 
расчета 
железобетонных 
конструкций», 
«Нетрадиционные 
армирующие 
материалы», 
«Техническое 
обслуживание  
и ремонт», 
«Экологический 
менеджмент».

Людмила Ёлшина
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В 
третье воскресенье марта в России отме-
чается День работников торговли, быто-
вого обслуживания населения и жилищ-
но-коммунального хозяйства. Накануне 
этого дня (19 марта) во многих регионах 

страны прошли собрания, приуроченные к про-
фессиональному празднику, многие работники 
ЖКХ получили поздравления и были отмечены 
наградами. В Москве в Государственном цен-
тральном концертном зале «Россия» прошло тор-
жественное мероприятие с участием министра 
строительства и ЖКХ России Михаила Меня и 
заместителя мэра столицы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства Петра Бирюкова. 

Глава Минстроя от имени правительства РФ 
поздравил работников столичного ЖКХ с 
праздником. «Мы привыкли к тому, что дома у 
нас всегда есть вода и тепло, все работает, но 
люди не всегда задумываются о том, какой се-
рьезный труд десятков тысяч людей стоит за 
этим комфортом», — сказал министр. Он на-
помнил, что в ближайшие годы регионам при 
поддержке федерального центра предстоит ре-
ализовать непростые задачи по благоустрой-
ству городов. В этом году впервые на эти цели 
выделены значительные средства — 20 млрд 
рублей. И московский опыт реализации про-
грамм благоустройства и развития городских 
пространств является образцом и ориентиром 
для всех субъектов федерации. 

«Хочу сказать о том, что жизнь сегодня стре-
мительно меняется, люди хотят сегодня совсем 
иного качества жизни, современных обществен-
ных пространств, благоустройства, — обратился 
к присутствующим глава Минстроя РФ Михаил 
Мень. — И Москва является здесь зачинателем 

мод и идей. Мы смотрим на то, как проходит бла-
гоустройство в столице, и видим, как этот опыт 
можно реализовать в других регионах РФ. я бла-
годарю Сергея Собянина и Петра Бирюкова и 
всю его команду за активную работу как в части 
работы самого жилищно-коммунального хозяй-
ства, так и в части благоустройства и развития 
городской среды».

Поздравление от мэра огласил на торже-
ственном вечере его заместитель по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков. «Доро-

гие друзья, поздравляю вас с Днем работника 
ЖКХ. Ежедневно жилищно-коммунальное хо-
зяйство выполняет колоссальный объем работ, 
обеспечивая тепло и свет в домах 12 млн чело-
век, комфорт и чистоту 24 тыс. дворов и пар-
ков, порядок и уют на 4 тыс. улиц», — говорит-
ся в поздравительном адресе. Почти 600 тыс. 
коммунальщиков, энергетиков, специалистов 
теплового хозяйства работают в Москве, и бла-
годаря их усилиям седьмой год подряд город 

ЖКХ

прошел отопительный сезон без серьезных ава-
рий на инженерных системах, своевременно 
очищались от снега дороги, дворы и тротуары. 

Как сообщил Петр Бирюков, в 2017 году ком-
плекс городского хозяйства Москвы продолжит 
решать масштабные задачи формирования каче-
ственной городской среды и повышения ком-
фортности проживания горожан. В планах сто-
личного правительства благоустройство еще 80 
улиц, включая завершение работ на Бульварном 
и Садовом кольцах, Тверской улице. А вскоре го-
рожане увидят, как будут обновлены Москворец-
кая набережная, Варварка и Китайгородский 
проезд. Эти улицы станут частью уникального 
парка «Зарядье», открытие которого состоится в 
дни празднования 870-летия Москвы. 

Однако в 2017 году работникам ЖКХ столицы 
предстоит благоустраивать не только централь-
ные улицы, но и окраинные районы, а также поч-
ти 3 тыс. московских дворов и почти 90 парковых 
территорий.

Большая работа предстоит сотрудникам ЖКХ 
и в рамках реализации новой программы рено-
вации жилого фонда. В этом вопросе столица то-
же является первопроходцем. Снос ветхих пяти-
этажек — это масштабная задача, решение кото-
рой позволит сотням тысяч москвичей улучшить 
свои жилищные условия.

Глава комплекса городского хозяйства по-
благодарил главу Минстроя России Михаила 
Меня за высокую оценку работы столичных 
коммунальщиков. «ЖКХ — это, прежде всего, 
люди, которые честно и безукоризненно вы-
полняют свою работу и служебный долг, — от-
метил Петр Бирюков. — В столичном жилищ-
но-коммунальном комплексе работают тысячи 
профессионалов, и о каждом из них можно 
сказать немало теплых слов». 

В числе награжденных от имени столичного 
правительства в этом году были люди, о которых 
стоит упомянуть особо. Среди них — сотрудник 
«Мосводостока» Владимир Коровин, который 
проработал в системе ЖКХ 56 лет. За самоотвер-
женный труд Владимиру Коровину было присво-
ено звание почетного работника жилищно-ком-
мунального хозяйства Москвы. Как признался 
сам Владимир Ильич, это стало большой неожи-
данностью для него и всей его семьи. 

Награду получил и заведующий сектором по 
подготовке специалистов Мосжилинспекции 
Игорь Иванов. «Важно, чтобы руководители жи-
лищных служб на местах имели соответствую-
щую квалификацию, умели отвечать на вопросы 
жителей, работать с ними. Этому я учу уже полто-
ра десятка лет», — рассказал Игорь Иванов. Он с 
удовлетворением отметил, что в последнее время 
на обучение начали  приходить молодые люди. 
Благодарность мэра Москвы получил и префект 
юго-Восточного округа Андрей Цыбин, под руко-
водством которого на «подведомственной» терри-
тории был реализован целых важных проектов.

Награды 
для профессионалов
Коммунальщики столицы отметили 
профессиональный праздник

Справочно
 Ежедневно 

жилищно-
коммунальное 
хозяйство 
выполняет 
колоссальный 
объем работ, 
обеспечивая тепло 
и свет в домах  
12 млн человек, 
комфорт и чистоту 
24 тыс. дворов  
и парков,  
порядок и уют  
на 4 тыс. улиц.

Цитата в тему
ЗАВЕДУющИй СЕКТОРОМ ПО ПОДГОТОВКЕ 

СПЕЦИАЛИСТОВ МОСЖИЛ ИНСПЕКЦИИ ИГОРь 
ИВАНОВ:«Конечно, я не ожидал, что наградят 

именно меня, вокруг много хороших работников. 
Это стало полной неожиданностью. Особенно 

обрадовались члены семьи, жена и мама. Супруга 
даже назвала меня орденоносцем… А если 

говорить о работе, то система обучения новых 
сотрудников налажена. Сейчас вся молодежь к 

нам приходит с высшим образованием, а не как 
раньше. Думаю, стоит посылать молодых на 
места, в районные инспекции, и там их тоже 

учить на практике»
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Министр 
строительства 
и ЖКХ РФ  
Михаил Мень  
и заместитель 
мэра Москвы в 
правительстве 
Москвы  
по вопросам 
жилищно-
коммунального 
хозяйства  
и благоустройства 
Петр Бирюков  
на праздновании 
Дня работников 
ЖКХ

Геннадий Туваев, 
слесарь-сантехник 
ГБУ «Жилищник 
района Южное 
Бутово»

Награждение Владимира Коровина, водителя автомобиля  
ГУП «Мосводосток»

Наталья Сыроватко, старший диспетчер ГБУ 
«Автомобильные дороги»
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Внедрение нового порядка 
оплаты общедомовых нужд 
идет в регионах непросто
С 2017 года в состав платы за содержа-
ние жилого помещения включаются 
также расходы за воду, электроэнер-
гию, отведение сточных вод, потребля-
емые при содержании общего имуще-
ства дома (освещение подъездов, вода 
для их уборки и пр.). Сделано это для 
предотвращения злоупотреблений со 
стороны управляющих компаний, кото-
рые раньше имели возможность бес-
контрольно включать расходы на со-
держание ОДН в платеж за коммуналь-
ные услуги. К примеру, сдавать в арен-
ду помещения в доме «дружественным 
структурам», перекладывая расходы с 
арендаторов на жильцов. «Надеюсь, это 
повысит прозрачность этой платы и 

сделает ее более предсказуемой для лю-
дей», — заявил в связи с нововведени-
ями премьер Дмитрий Медведев. 

Фактически, расходы на ОДН пере-
водятся из коммунальных услуг в жи-
лищные, а размер платы за них могут 
определять сами собственники жилья 
на общих собраниях. При этом в реги-
онах в ближайшее время должны быть 
установлены нормативы, которые бу-
дут играть роль ограничителя (расходы 
жильцов на содержание ОДН не долж-
ны будут превышать норматив). 

Насколько эффективным окажется 
новый механизм, покажет время. Как 
свидетельствует опыт, жильцам часто 
не удается организоваться, чтобы про-
тивостоять диктату управляющих ком-
паний. О том, что переход на новые 
правила идет трудно, говорят и много-
численные обращения жителей много-
квартирных домов в различные обще-
ственные организации, в том числе и в 

ОНФ. Люди жалуются на то, что всту-
пившее в силу 1 января постановление 
о новой системе расчета платы за со-
держание ОДН вызвало резкое повыше-
ние общей суммы платежей. О росте 
начислений за ОДН сообщают из Ле-
нинградской, Псковской, Пензенской, 
Омской областей, Приморского края и 
других регионов. Так, один из жителей 
Ульяновска жалуется, что для него сум-
марная плата за содержание ОДН в ян-
варе увеличилась на 73,5% по сравне-
нию с декабрем 2016 года, в частности, 
плата за электроэнергию выросла с 
34,06 руб. до 95,44 руб. В Самаре для 
собственников однокомнатной кварти-
ры плата за электричество для ОДН  
увеличилась с 30,93 руб. в декабре про-
шлого года до 247,39 руб. в январе ны-
нешнего года. Жители одного из домов 
в Оренбургской области сообщили, что 
в декабре счет за электроэнергию им 
выставляли поставщики услуги, и плата 
составила 27,47 руб., а в январе этим 
занималась уже управляющая компа-
ния, и стоимость выросла в 5,3 раза — 
до 145,70 руб.

«В ближайшей перспективе мы на-
мерены обсудить со всеми заинтересо-
ванными сторонами проблемы реги-
онов с расчетами платы за ОДН, — за-
явила по этому поводу член рабочей 
группы «Качество повседневной жиз-
ни» Народного фронта Светлана Кали-
нина. — Очевидно, что наводить поря-
док в этом вопросе необходимо систем-
но». Кроме того, в ОНФ поддержали 
поправку в закон, дающую право обще-
му собранию собственников опреде-
лять размер потребленных ресурсов не 
только по нормативам, но и по показа-
ниям общедомового счетчика. При 
этом, если расход по показаниям счет-
чика будет ниже норматива, то платить 
можно будет по факту, а если выше — 
то по нормативу.

Ленар ЗАЛЯЛОВ (Казань)

В Татарстане работают  
над повышением 
энергоэффективности ЖКХ
На минувшей неделе в Казани состо-
ялось заседание республиканского 
правительства, посвященное ходу ре-
ализации программы «Энергосбере-
жение и повышение энергетической 
эффективности в Республике Татар-
стан на 2014-2020 годы». Вступив-
ший на заседании министр стро-
ительства, архитектуры и ЖКХ РТ 
Ирек Файзуллин отметил, что вопро-
сами повышения энергетической эф-
фективности жилищно-коммуналь-
ного хозяйства в регионе начали за-
ниматься в 2004 году с принятием 
республиканской программы рефор-
мирования ЖКХ.

После принятия в 2009 году феде-
рального закона об энергосбереже-
нии в рамках республиканской 
адресной программы началась рабо-
та по оснащению МКД общедомовы-
ми приборами учета. Установка об-
щедомовых приборов учета стала 
стимулом к установке индивидуаль-
ных приборов. На сегодня оснащен-
ность МКД индивидуальными прибо-
рами составляет в Татарстане 80%. 
Параллельно в республике активно 
внедряются узлы погодного регули-
рования, что позволяет снизить по-
требление тепловой энергии в жи-
лом доме на 25-45%. На сегодня око-
ло половины (45%) многоквартир-
ных домов с центральным отоплени-
ем оснащены узлами погодного регу-
лирования и индивидуальными те-
пловыми пунктами.

Большой объем работ по повыше-
нию энергоресурсоэффективности 
многоквартирных домов выполняет-
ся и в рамках программы капиталь-
ного ремонта МКД. За 2008-2016 го-
ды в республике капитально отре-
монтированы 13 729 домов. 

Помимо целевых программ, на-
правленных на повышение  энерго-
ресурсоэффективнсти в жилищ-
но-коммунальном хозяйстве, много 
внимания в РТ уделяется вопросам 
энергосбережения в сфере стро-
ительства. При проектировании всех 
вновь создаваемых объектов соци-
ально-культурной сферы, жилищно-
го фонда закладываются технологии 
и материалы, направленные на сбе-
режение ресурсов.

ЖКХ

Алексей ЩЕГЛОВ

Средства на капремонт 
доверят только надежным 
банкам
Правительство РФ ужесточило прави-
ла отбора кредитных организаций, ко-
торые будут иметь право хранить сред-
ства региональных операторов капи-
тального ремонта многоквартирных 
домов. Отныне размер собственных 
средств (капитала) банка должен со-
ставлять не менее 20 млрд рублей. 
Данная кредитная организация долж-
на принимать участие в системе обяза-
тельного страхования вкладов физиче-
ских лиц. Кроме того, банк должен на-
ходиться под прямым или косвенным 
контролем Банка России или Россий-

ской Федерации, либо госкорпорация 
«Агентство по страхованию вкладов» 
должна заключить с кредитной орга-
низацией договор субординированно-
го займа.

Как считает глава Минстроя РФ Ми-
хаил Мень, эти требования позволят 
повысить надежность размещения 
средств, собираемых для проведения 
капремонта. Министр напомнил, что 
по итогам 2016 года собираемость 
взносов на капремонт в среднем по 
стране превысила 85%, что свидетель-
ствует о доверии людей к программе 
капремонта и согласие с ее целями. 
Объем средств, полученных от граждан 
для проведения работ, составил более 
142 млрд рублей. «Собственники жи-
лья в многоквартирных домах должны 
быть уверены в целевом расходовании 

этих средств и их максимальной защи-
те, но, в то же время, у регионов долж-
на быть возможность выбора кредит-
ного учреждения, а у банков — воз-
можность предлагать более привлека-
тельные для размещения условия, со-
храняя здоровую конкуренцию, — за-
явил министр. — На наш взгляд, про-
писанные в постановлении требования 
в полной мере удовлетворяют запро-
сам всех участников рынка».

Кроме того, по мнению секретаря 
Общественной палаты Сергея Полыга-
нова, благодаря нововведениям, рего-
ператорам удастся избежать необосно-
ванного роста издержек. Дело в том, 
что в ряде регионов возникали ситуа-
ции, когда банки, в которых разреша-
лось размещать деньги фонда капре-
монта или спецсчета, начинали брать 
чрезмерно высокую комиссию за ока-
зание услуг. Были также случаи, когда 
банки — победители конкурсов имели 
представительства не во всех муници-
палитетах субъекта федерации. И по-
лучалось, что собственники вынужде-
ны были перечислять взносы через 
другие банки и несли в связи с этим 
дополнительные расходы. Сейчас но-
выми правилами оговаривается, что 
банк, участвующий в конкурсе, обяза-
тельно должен иметь точки приема 
платежей во всех муниципалитетах 
субъекта. Постановлением также уточ-
няется информация, которая должна 
содержаться в извещении о проведе-
нии конкурса, и устанавливается поря-
док размещения средств регоператора 
в случаях признания конкурса несо-
стоявшимся.

Приказано сохранить

От частного к общему
Справочно

 Минстрой 
России поручил 
органам 
жилнадзора 
регулярно 
докладывать  
о выполнении 
закона о введении 
нормативов ОДН  
в регионах. 
Обновленные 
нормативы должны 
быть утверждены 
до 1 июня  
2017 года, однако 
ведомство 
призвало регионы 
провести эту 
работу быстрее.  
В случае 
превышения 
норматива  
со стороны УК 
компания заплатит 
штраф в размере 
50% от суммы 
неправильно 
начисленных 
платежей.

должен составлять 
капитал банка,  
в котором 
размещаются  
средства 
регионального 
оператора 
капитального  
ремонта МКД

20
млрд  
рублей

Кроме того
14-16 марта в Казани прошли 
международная выставка «Энергетика. 
Ресурсосбережение» и XVII 
международный симпозиум 
«Энергоресурсоэффективность  
и энергосбережение». В этом году свои 
достижения показали более  
140 компаний из России, Беларуси, 
Италии, США и других стран. Республика 
Татарстан представлена крупнейшими 
республиканскими компаниями  
АО «Татэнерго», ПАО «Татнефть  
им В. Д. Шашина», ОАО «Сетевая 
компания», ПАО «Нижне-
камскнефтехим», ПАО «Казань-
оргсинтез», ОАО «Таиф-НК»,  
АО «Казэнерго».  В мероприятиях 
приняли участие президент Республики 
Татарстан Рустам Минниханов, 
заместитель министра энергетики  
РФ Антон Инюцын, представители 
федеральных и республиканских 
органов государственной власти.

По пути 
экономии
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Владимир ТЕН

Д
о 2020 года в Подмосковье пла-
нируется построить 230 совре-
менных общеобразовательных 
школ. Общий объем финанси-
рования программы составит 
порядка 150 млрд рублей. Об 

этом заявил министр стройкомплекса 
Московской области Сергей Пахомов. 
Он напомнил, что регион — один из ли-
деров в деле строительства социальных 
объектов. В 2013-2016 годах в области 
было построено 79 новых школ, в том 
числе 24 — в прошлом году. В текущем 
году планируется завершить строитель-
ство еще 28 школ и пришкольных объ-
ектов в 15 муниципальных образовани-
ях. Строительство 17 из них ведется за 
внебюджетные средства, а 11 — за счет 
бюджета. 

Сергей Пахомов особо подчеркнул, 
что для решения поставленных задач на 
площадке областного Минстроя создан 
офис «Центр бюджетного строитель-
ства», который объединил в себе 16 ор-

ганизаций и органов исполнительной 
власти. В его функции входит полное 
сопровождение реализации объекта: от 
определения потребности в нем до на-
чала работы. За первый месяц работы 
создан единый перечень требований к 
документам для строительства и проек-
там. Для сокращения сроков строитель-
ства упрощена схема согласования. Так, 
по словам министра, если ранее срок 
строительства школы на 600 мест со-
ставлял в Подмосковье 1612 дней, то 
теперь он сокращен на 619 дней. 

Пахомов также отметил, что все но-
вые школы будут строиться в соответ-
ствии с так называемым «умным соци-
альным проектом». На практике это 
означает, что здания буду иметь мо-
дульную (блочную) структуру. Работа 
по проектированию школ Подмосковья 
ведется Главархитектурой совместно с 
Министерством образования области. 
«Нами были проанализированы проек-
ты, реализованные в России, — расска-
зал главный архитектор Московской 
области Михаил Хайкин. — Одна из 

основных проблем — необходимость 
стопроцентного перепроектирования, 
исходя из особенностей участков застро-
енных территорий». По словам Хайкина, 
решением этой проблемы стало внедре-
ние «умной» системы блоков-модулей, 
предоставляющей возможности транс-
формировать проект под особенности 
участков. Основой проекта становятся 
три блока-модуля: начальная школа, ос-
новная школа и общешкольные помеще-
ния. Проект предусматривает три входа: 
для начальной и основной школ и для 
многофункционального спортивного за-
ла. Несмотря на то, что проекты являют-
ся типовыми, они обладают оригиналь-
ным внешним и внутренним обликом. В 
блоке начальной школы используется 
игровое оборудование, при оформлении 

интерьеров применяются яркие краски 
и элементы декора. В блоке старшей 
школы дизайн интерьеров приближен к 
интерьерам высших учебных заведений. 
Внутренние пространства могут транс-
формироваться, что позволяет использо-
вать их для проведения различных меро-
приятий. 

Одним из первых подобных объектов 
станет новая школа на 600 мест в Серпу-
хове. «Это — пример образовательного 
учреждения, который выполнен по са-
мым современным стандартам», — от-
метил Михаил Хайкин. По проекту, тре-
хэтажное здание школы состоит из трех 
блоков: общешкольные помещения и 
два учебных блока. На школьной терри-
тории запроектированы спортивная зо-
на и специальная площадка для изуче-
ния правил дорожного движения. Спо-
койный, практически монохромный фа-
сад дополнен контрастными по цвету и 
материалу вставками. Объемы основ-
ных блоков здания выделены цветом. 
Члены Архитектурной комиссии Градо-
строительного совета Московской обла-
сти высоко оценили предложенные про-
ектные решения. Строительство школ 
по модульному принципу уже заплани-
ровано в Сергиевом Посаде, Волоколам-
ске и других городах Подмосковья.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Строить с умом

Проект новой школы в Серпухове

Типовой проект школы для реализации в Подмосковье

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В Краснодаре активизируют 
строительство школ  
и детсадов
Власти Краснодара намерены ликви-
дировать отставание в строительстве 
школ и детских садов, которое сложи-
лось в последние годы. Недавно мэр 
города Евгений Первышов  побывал 
на трех строительных площадках, где 
во II квартале 2017 года планируется 
начать возведение двух школ и при-
стройки к действующей гимназии. 
Финансироваться объекты будут в 

рамках федеральной программы «Жи-
лище».

Новая школа на 1550 мест появится 
на Восточно-Кругликовской улице. Она 
поможет разгрузить близлежащие 
учебные заведения. Как пояснил дирек-
тор МКУ «Единая служба заказчика» 
ярослав Дерид, это будет полноценная 
школа со всей сопутствующей инфра-
структурой, в том числе и спортивной. 
Открыть учебное заведение планирует-
ся в первом полугодии 2019 года.

Школа на 1100 мест будет построена 
на улице Марины Цветаевой, в жилом 
комплексе «Казанский». Здесь также 
построят школьный стадион и выпол-

нят работы по благоустройству.
Еще один объект, строительство ко-

торого начнется в ближайшее время, 
— пристройка на 400 мест с пищебло-
ком на территории гимназии №23. С 
основным зданием ее соединит гале-
рея. Проект дополнительного корпуса 
уже готов, и в ближайшее время будет 
выдано разрешение на строительство. 
Ввод пристройки в эксплуатацию наме-
чен на 2018 год. Главной проблемой на 
сегодняшний день остается подключе-
ние объекта к инженерным сетям. Для 
организации теплоснабжения планиру-
ется реконструировать котельную, ота-
пливающую учебное заведение. Для ре-
шения этой задачи ОАО «Краснодаргор-
газ» подведет к объекту газовые сети.

По словам мэра Евгения Первышова, 
в строительстве школ и детских садов  
взят хороший темп. На сегодняшний 
день завершается ввод в эксплуатацию 
новой капитальной пристройки на 400 
мест под начальную школу на Уссурий-
ской улице. В высокой степени готовно-
сти находится также школа на 1000 
мест на хуторе Ленина, но работы там 

еще продолжаются. В настоящее время 
готовность объекта составляет более 
80%. Началось строительство новой 
школы на 1550 мест на территории ЖК 
«Губернский». Его ведет группа компа-
ний «югСтройИнвест». Площадки под 
новые школы предусмотрены проекта-
ми планировок будущих жилых ком-
плексов, в том числе в застройке компа-
нии «ИНСИТИ» в районе улицы Петра 
Метальникова.

По информации  городского Депар-
тамента образования, в рамках феде-
ральной программы «Жилище» Красно-
дар также получил средства на строи-
тельство двух детских садов — в посел-
ках Плодородном-2 и Индустриальном.

Для строительства школ и детских 
садов сегодня задействованы все резер-
вы и возможности. В том числе, ведется 
совместная работа с краевыми властя-
ми и федеральными структурами, что-
бы Краснодар по максимуму вошел в 
действующие федеральные и регио-
нальные программы и получил финан-
сирование на строительство образова-
тельных учреждений.

Мальчишкам и девчонкам

Справочно
 За счет субсидии из федерального бюджета на мероприятия подпрограммы «Стимулирование программ 

развития жилищного строительства субъектов Российской Федерации» ФЦП «Жилище» на 2015-2020 годы  
в Краснодарском крае будут возведены: общеобразовательные школы на 1100 и 1550 мест в Краснодаре; 
блок МБОУ на 400 мест с переходной галереей в Краснодаре; общеобразовательная школа на 1100 мест  
в Новороссийске; школа на 400 мест в пос. Совет-Квадже Лазаревского района Сочи; детское дошкольное 
учреждение на 170 мест в п. Плодородный-2; детское дошкольное учреждение на 250 мест в п. 
Индустриальном; общеобразовательная организация на 825 мест в Славянске-на-Кубани.

Школы в Подмосковье будут возводить 
по модульному принципу

150
млрд рублей
составит общий объем финансирования 
программы строительства школ  
в Московской области
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Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В 2017 году 90 сельских поселений  
Волгоградской области получат воз-
можность обустроить парки, скве-
ры, детские площадки, а также ре-
ализовать другие проекты по благо-
устройству. На эти цели планирует-
ся направить 270 млн рублей.

В конкурсе могут принять уча-
стие администрации городских и 
сельских поселений, а также адми-

нистрации городских округов Вол-
гоградской области, в состав кото-
рых входят сельские населенные 
пункты (кроме победителей кон-
курсов прошлых лет). На первом 
этапе сельские администрации 
сформируют проекты, а на втором 
областная конкурсная комиссия 
определит победителей. В состав 
комиссии вошли представители ре-
гиональных комитетов ЖКХ, эконо-
мики, финансов, строительства, а 

также члены Общественной пала-
ты региона. Основные критерии 
отбора: социальная, градострои-
тельная, историко-культурная и 
природно-экологическая значи-
мость проекта. Победители станут 
известны на будущей неделе.

Комплексное развитие террито-
рий и приведение в порядок насе-
ленных пунктов является одним из 
приоритетных направлений де-
ятельности областной администра-
ции. Еще до запуска федерального 
приоритетного проекта по созда-
нию комфортной городской среды в 
регионе начала действовать про-
грамма благоустройства муници-
пальных образований. Всего, начи-
ная с 2014 года, в регионе реализо-
вано 43 проекта благоустройства в 
30 районах и 6 городских округах. В 
2016 году в Волгограде по програм-
ме «Наш двор — наш дом» в 58 вол-
гоградских дворах отремонтирова-
ли асфальтовое покрытие, в 67 — 
установили детские игровые пло-
щадки. 

После старта федерального про-
екта по благоустройству в феде-
ральном бюджете 2017 года были 
заложены значительные средства, 
которые затем распределили между 
регионами-участниками. Волго-
градская область получит из этих 
денег 493 млн рублей. По програм-
ме «Формирование комфортной го-
родской среды» в этом году плани-
руется реализовать проекты благо-
устройства в Волжском, Камышине, 
Урюпинске, Фролове, Михайловке, 
а также продолжить благоустрой-
ство дворов и других территорий в 
Волгограде. Уже формируется соот-
ветствующая региональная про-
грамма.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

И один поселок
Татьяна ТОРГАШОВА

Двенадцать городов и один по-
селок Владимирской области бу-
дут участвовать в этом году в 
реализации приоритетного про-
екта «Формирование комфорт-
ной городской среды». Мин-
строй России подписал с регио-
ном соглашение о предоставле-
нии субсидий в размере 282 млн 
рублей на обустройство совре-
менной городской среды и еще 
почти 12 млн рублей на приве-
дение в порядок парков. Софи-
нансирование со стороны обла-
сти, по словам первого замести-
теля губернатора Лидии Смоли-
ной, составит соответственно 
49,7 и 2 млн рублей.

Все проекты благоустрой-
ства дюжины городов области 
и поселка Ставрово, сообщила 

заместитель губернатора, бу-
дут приняты в работу только 
после всестороннего их обсуж-
дения с населением. В число 
обязательных мероприятий в 
рамках программы вошли ос-
вещение дворов, установка 
скамеек, асфальтирование дво-
ровых проездов.

Другие территории региона 
тоже не останутся без под-
держки в деле формирования 
комфортной городской среды. 
Администрацией области ре-
комендовано всем муници-
пальным образованиям утвер-
дить новые или скорректиро-
вать имеющиеся правила бла-
гоустройства поселений с чис-
ленностью более 1 тыс. чело-
век, с тем чтобы войти в число 
участников проекта в последу-
ющие годы.

В нашем парке

В Волгоградской области 
стартовал конкурс проектов  
по благоустройству территорий 
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Оксана САМБОРСКАЯ

Н
е так давно «СГ» писала о предсто-
ящем переезде компании Apple в 
новую штаб-квартиру, здание кото-
рой уже почти готово. И вот стало 
известно, как будет выглядеть го-

ловной офис еще одного мирового IT-ги-
ганта — компании Google. Первые упоми-
нания о планах строительства нового зда-
ния появились еще десять лет назад, но 
администрация калифорнийского города 
Маунтин-Вью была против. Переговоры 
шли долго, и первый проект был представ-
лен на суд городских властей лишь в 2015 
году. И вот спустя два года, после много-
численных переделок и поправок, проект 
был одобрен. Сразу после этого пользова-
тели сети смогли увидеть, как будет выгля-
деть новый дом Google.

Как пишет местная пресса, главная пре-
тензия администрации Маунтин-Вью со-
стояла в недостаточной «открытости» пред-
ставляемых проектов городскому про-
странству. В итоге, корпорация пошла на 
уступки и согласилась сделать прилега-
ющую к новому здания территорию откры-
той для жителей. 

Двухэтажное здание будет квадратным в 
плане, площадь его составит 55 тыс. кв. м. 

Работать в новом офисе будут 2,7 тыс. со-
трудников. Штаб-квартиру Google накроют 
«умной» крышей, в которой будут смонти-
рованы системы регулирования климата 
внутри здания. Архитектурное решение и 
оснащение вполне «традиционно»: стены 
новой штаб-квартиры будут выполнены из 
стекла, на крыше будут установлены сол-
нечные батареи.

Для того чтобы «включить» здание в го-
родскую жизнь, на первом этаже разме-
стятся рестораны и магазины, которые бу-
дут доступны не только для сотрудников 
корпорации, но и для жителей.

Вокруг здания будут созданы открытые 
общественные пространства различного 
предназначения: от большой обществен-
ной площади, где можно будет проводить 
фестивали, фуд-маркеты, концерты и вы-
ставки, до «укромных уголков» для встреч и 
общения. По периметру будут проложены 
пешеходные и велосипедные дорожки, ко-
торые соединят комплекс с окружающими 
парками и кампусом Google. 

Сообщается, что при обустройстве при-
дется вырубить около 200 деревьев, поло-
вина из которых — секвойи. В связи с этим, 
руководство корпорации уже пообещало 
высадить 300 новых деревьев, в том числе 
американские тополи, платаны и дубы.

Добавим, что строительство начнется в 
следующем месяце, строительные работы 
будут продолжаться 30 месяцев. Соответ-
ственно, сдана в эксплуатацию новая 
штаб-квартира Google будет в 2019 году. 
Если, конечно, ничто не помешает.

Нагуглить офис

Справочно
 Компания  

Google появилась 
как развитие 
научного проекта 
Ларри Пейджа  
и Сергея Брина — 
студентов, 
работавших  
в 1996 году  
над Стэнфордским 
проектом 
цифровой 
библиотеки (SDLP). 
Официально 
компания  
Google была 
зарегистрирована  
4 сентября  
1998 года.  
В Маунтин-Вью 
компания 
переехала  
в 1999 году.  
В ноябре 2014 года 
Google имела 
более 70 офисов, 
расположенных 
более чем  
в 41 государстве. 
Название Google 
произошло  
от слова «гугол», 
означающего 
цифру 1 со ста 
нолями.  
Глагол «to google» 
(«гуглить») был  
в 2006 году 
добавлен  
в Оксфордский 
английский 
словарь как 
обозначающий 
«использование 
Google для поиска 
в интернете».

заплатит Google городским властям  
Маунтин-Вью за предоставление права  
на осуществление строительных работ.  
Кроме этого, корпорация будет платить ежегодно  
по 2,25 млн долларов за аренду парковки, 
расположенной на соседнем участке600

IT-гигант строит себе новую 
штаб-квартиру
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